
¦ obre señor don Feblicio! Por
i más esfuerzos que hacía
| aL no lograba izar la grímpo
la que antes levaba con orgullo. Si
hubiera dispuesto de unas cuantas
gotas de las miríficas aguas de Sal
tillo habría podido recobrar los rijos
de la juventud. A falta de esas linfas
taumatúrgicas acudió a la consulta
de un facultativo de la capital, quien
le recetó unas poderosas pildoras las
cuales al parecer tenían la virtud de
vigorizar la libídine más debilitada.
"Le aconsejo, sin embargo sugirió
el galeno, que tenga cuidado con el
medicamento, pues está elaborado a
base de glándulas de caballo frisón, y
su fuerza por tanto es ingente". Pa
saron unos días y el médico llamó a
la casa de don Feblicio a fin de cono
cer si el fármaco había surtido efecto.
No estaba el paciente, pero contes
tó su señora Le preguntó el doctor:
"¿Cómo le ha ido a su esposo con las
pildoras que le di?". "No lo sé repli
có la mujer, Al día siguiente de que
estuvo con usted se fue de la casa y la
última vez que alguien lo vio andaba
galopando tras una yegua baya por el
rumbo de la Cuesta China". (Nota la
Cuesta China está en las cercanías de
Querétaro)... La pequeña Rosilita les
informó a sus papis: "Le voy a rezar a

Diosito mis oraciones de la noche. ¿Se
les ofrece algo?"... La salida de Julio y
la llegada de Augusto son señales de
que AMLO endurecerá su mandato
y hará más radicales sus iniciativas.
Nunca ha sido dado a oír consejo;
ahora es de pensarse que su amigo de
toda la vida y conterráneo tabasqueño
ni siquiera lo aconsejará, ni moderará
sus ímpetus. Seguirá puntualmente
sus indicaciones, igual que han he
cho siempre excepción hecha de
contadas y honrosas excepciones los
secretarios de Gobernación en su tra
to con el Presidente en turno. Hemos
de prepararnos, pues, para un trienio
más borrascoso que el que ya pasó.
Con una oposición desdibujada y pro
clive en buena parte sobre todo en
la parte priista a ser obsequiosa con
la voluntad presidencial, nada bueno
auguran los cambios y renuncias en
el equipo de López Obrador. Otra vez
toca a la sociedad civil oponerse a
cualquier iniciativa que pueda vul
nerar la ley y causar daño al país. Los
tiempos no se presentan bonancibles...
El Bar Ahúnda estaba lleno de ruido
sos parroquianos. En eso se hizo el si
lencio: ante el asombro general entró
en la taberna un individuo comple
tamente en pelotier, esto es decir sin
ropa Ni zapatos llevaba el estrafalario

tipo. Se sentó con toda naturalidad
en uno de los bancos de la barra y le
pidió al cantinero una copa de tequila
Se la sirvió el hombre los cantine
ros están acostumbrados a todas las
rarezas, y en seguida se puso frente
al encuerado y se le quedó mirando
fijamente. "¿Qué le sucede, amigo? le
preguntó el sujeto, amoscado, ¿Nun
ca ha visto a un hombre desnudo?".
"A varios he mirado respondió el de
la cantina, Pero estoy esperando a
ver de dónde se va a sacar el dinero
o la tarjeta para pagar la copa"... Tres
cosas pueden arruinar a un hombre:
el juego, el vino y las mujeres malas.
De las tres la más aburrida es el juego.
Babalucas tenía un amigo jugador. Le
preguntó: "¿Cómo te va en el juego?".
"¡Pchs! replicó el tahúr. Un día gano;
al siguiente pierdo, y así". Le aconsejó
Babalucas: "Pos no seas pendejo. Jue
ga nomás cada tercer día"... Marivina,
se llamaba, y era una joven romántica
y ensoñadora Cierto día fue al campo
en compañía de su novio Picholongo,
galancete nada romántico y nada en
soñador. "¡Mira el cielo, Picho! pro
firió extasiada Marivina. ¡Está lleno
de estrellas! ¡Mira el prado! ¡Está lle
no de flores! ¡Mira el césped! ¡Está
lleno de rocío!". Declaró al punto Pi
cholongo: "Traigo una cobija"... FIN.

Fecha: 04/09/2021

Página: 9

Area cm2: 284

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 61,628

Página 25 de 85



Esta canción nadie la canta ya.

¿Quién la compuso? No se sabe.
Tampoco se conoce el nombre de la mujer
que la inspiró. Casi todas las canciones
han sido inspiradas por una mujer.
No habría canciones si no hubiera

mujeres que las inspiraran.
Yo no conozco esa canción. Una noche

oí hablar de ella, pero no había nadie
que la hubiera oído. Alguien dijo
que la canción no existe. Otro aseguró
su existencia porque la había soñado.

Sé bien lo que se siente al cantar una
canción, pero no sé lo que siente una
canción al ser cantada. Pienso que esta
canción ha de estar triste porque nadie
la canta. Está olvidada, y eso es lo mismo
que estar muerta.

Yo amo las canciones. Por eso espero
que alguien cante alguna vez esta
canción. Entonces resucitará de entre

los muertos y sentirá lo que las canciones
sienten cuando alguien las canta.

Quiero estar ahí el día que resucite
la canción.

¡Hasta mañana!...
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Una historia de investigación a
contratos corruptos en el go
bierno de Enrique Peña Nieto

puede ser la puerta para cuestionar
cómo se gasta el dinero para seguridad,
también en la administración actual.

Explico. Este 30 de agosto, en el
Diario Oficial de la Federación se publi
có un emplazamiento para que Frida
Martínez Zamora se presente ante
la Secretaría de la Función Pública
a dar explicaciones sobre uno de los
contratos controversiales del gobier
no anterior. Martínez Zamora era la
secretaria general de la Policía Federal
durante buena parte del peñismo y fue
la encargada, dice el emplazamiento,
de administrar, pagar el contrato y ase
gurarse de que los equipos estuvieran
bien usados.

El contrato fue para el uso de un
sistema que se llama Wisdom Stone
e incluye varios servicios de georrefe
renciación y vigilancia electrónica para
áreas de seguridad. Se firmó con dine
ro de la oscura partida de Gastos de
Seguridad Pública y Nacional, que in
cluye otros contratos actualmente bajo
investigación en los que hubo mal uso
de recursos públicos. El contrato inició
en 2015 y para 2017 ya se habían com
prometido 133.9 millones de dólares
con la empresa Rafael Advanced De
fense Systems, propiedad del Estado de
Israel.

La Auditoría Superior de la Fe
deración encontró faltas graves en el

contrato, como que hubo irregularidad
en los pagos y se instalarían dos centros
de datos cuando solo instalaron uno,
sin que la Policía justificara cómo se
usó el resto del dinero. Todo esto lo ha
reportado Reforma, que ha dado buen
seguimiento al caso, y otros medios,
como la revista Proceso.

Ahora el emplazamiento a Zamora,
la confirmación de que hay una indaga
toria de casi 3 mil páginas en Función
Pública por este caso y la noticia de
Reforma de que ella está prófuga y con
ficha roja de Interpol, permiten pregun
tarse qué pasó con este programa y qué
sucede en la administración actual.

En 2015, tras la desaparición de los
43 normalistas de Ayotzinapa, el enton
ces secretario de Gobernación, Miguel
Ángel Osorio, se presentó en Iguala Allí
anunció que el gobierno estaba crean
do un sistema nacional de centros de
inteligencia, que disminuirían los crí
menes violentos en el país. Habría un
Centro Nacional de Inteligencia, en
las oficinas del Cisen en la Ciudad de
México, y cinco centros regionales,
conocidos como Cerfis. Instalaron uno
en Coatzacoalcos, Veracruz, y otro en
Manzanillo, Colima, ambos adminis
trados por la Marina Los otros tres en
Apodaca, Nuevo León; en Iguala, Gue
rrero, y en Mazatián, Sinaloa, serían
administrados por el Ejército.

Nadie parece saber qué hicieron
esos centros en la administración ante
rior, más que gastar millones de dólares

en su equipamiento. En el último in
forme de Peña Nieto en noviembre de
2018 se anunció que en los Centros se
invirtieron unos 300 millones de dóla
res y "se logró el cumplimiento de más
de 30 casos de atención relevante". Si
tomamos el costo de operación, gasta
ron unos 10 millones de dólares por ca
da caso relevante Varios exfúncionarios
que visitaron los Centros y que entre
visté dijeron que eran "salones grandes
con computadoras, donde los agentes
buscaban cosas en Internet". En 2020,
pedí explicaciones a Osorio por el caso.
No tuve respuesta Esta semana, ante
lo de Zamora él dijo que no estaba
enterado de ninguna irregularidad.

Pero estos gastos no solo son cosa
del pasado.

En enero de 2020, el actual jefe
del Ejército, Luis Cresencio Sandoval,
anunció que se instalaría un sexto
Centro, ahora en Ciudad Juárez. Hace
unos meses, El Financiero publicó que
el hijo del general Sandoval trabajaba
en el Centro Nacional de Inteligencia
Ahora, dos fuentes me aseguraron
que el puesto de Sandoval hijo está
precisamente a cargo de estos Centros.

Creo que si la Función Pública ha
investigado el caso muy relevante de
Wisdom Stone, podemos insistir en
que también indague cómo se han usa
do y se están usando los recursos de
seguridad en este sistema de Centros,
cuyos resultados son, a juzgar por la
información pública casi desconocidos.
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SI SE EDUCA con el ejemplo, queda claro que
la titular de la Secretaría de Educación Pública,
Delfina Gómez, está haciendo un trabajo desastroso
después de que el INE multara a Morena
por sus acciones cuando fue presidenta municipal
de Texcoco.

ESTÁ documentado que cuando la hoy integrante
del gabinete federal estaba al frente del gobierno
texcocano, se les retuvo el 10 por ciento de su salario
a trabajadores de esa demarcación para financiar
la campaña morenista.

Y SI BIEN esa ilegalidad ya fue sancionada en el
terreno electoral con una multa por 4.5 millones
de pesos, falta ver si habrá sanción administrativa
o incluso penal para Gómez, pues se trata de un
delito que fue comparado por los propios consejeros
electorales con el Pemexgate en el que el PRI desvió
dinero del sindicato petrolero a sus campañas.
SEGURO que la Fiscalía para Delitos Electorales, que
encabeza José Agustín Ortiz Pinchetti, ya debe
estar armando el expediente y pronto la secretaria
tendrá que rendir cuentas por esos hechos.
PORQUE ni modo que lo que tanto se presumió
apenas el miércoles en Palacio Nacional
de que en los tiempos de la 4T no hay impunidad
sea puro jarabe de pico.

¿QUÉ SIGUE para el PAN en el Senado?

¿Un seminario sobre el Ku Klux Klan?
¿Una conferencia sobre la inexistencia del cambio
climático? ¿Proponer la medalla del Águila
Azteca para Jair Bolsonaro? Parece un mal chiste,
pero después de la visita del líder de VOX,
Santiago Abascal, el asunto no hace gracia.
LO QUE sí va en serio es la molestia al interior
de Acción Nacional. Varios militantes se deslindaron
públicamente del acto promovido por el coordinador
senatorial Julen Rementería y, en lo privado,
incluso le pidieron a su presidente nacional,
Marko Cortés, removerlo del cargo. A ver si
aprenden que no hay que hacer cosas malas...
¡que parezcan peores!

ALLÁ en Hidalgo cuentan que el ex jefe de Gobierno
de la CDMX José Ramón Amieva quiere volver
al Poder Ejecutivo, pero en esa entidad en donde
actualmente es alcalde de Mixquiahuala de Juárez.

QUIEN acabó el sexenio de Miguel Ángel
Mancera como sustituto suena como aspirante
de Morena a la gubernatura que estará en juego el
año que entra, pero cuentan que no la tendrá fácil,
pues también están en la lista el ex candidato
a la alcaldía de Pachuca Pablo Vargas,
identificado como cercano al ex titular
de Hacienda Arturo Herrera, y el cantante
y ex panista Francisco Xavier Berganza
¡Saquen la barbacoa que se va a poner bueno!
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CABALLITO

Morenistas dicen no a la
miniConago en la CDMX
::::: Le platicamos que ayer en las reuniones
que sostuvo la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, la mayoría con los alcaldes elec

tos y reelectos por Morena
—le tocó el turnó a Sandra
Cuevas, de Cuauhtémoc, y
Mauricio Tabe, de Miguel
Hidalgo, ambos de la
UNACDMX—, y si bien se
alegraron de que las friccio
nes están quedando atrás, el
que marcó un alto fue el
edil de Iztacalco, Armando
Quintero, quien de plano
dijo que los morenistas no

permitirían la pretensión de los ediles de opo
sición de tomar en bloque acuerdos con el
Gobierno pues no hay lugar para una miniCo
nago en la Ciudad. A su salida el morenista
aseveró que no hay razones para llevarse mal
con los ediles de la UNACDMX, pero hay que
saber dónde están las diferencias.

Oficial: García Harfuch asume
el control de las cárceles
::::: Finalmente se concretó legalmente que las
cárceles de la Ciudad de México dejen de es
tar bajo el control de la Secretaría de Gobierno

y pasarán a manos de la Se
cretaría de Seguridad Ciuda
dana capitalina de Ornar
García Harfuch, pues se
publicó en la Gaceta capita
lina y entró en vigor, con lo
que iniciarán los trabajos de
transición como lo señaló la
jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum y que al me
nos fijan un plazo de 120
días hábiles para hacer las

adecuaciones legales y administrativas. Las ta
reas van desde operar los centros donde hasta
el 27 de agosto hay 26 mil 302 internos, tam
bién publicar el Registro Público de Personas
Agresoras Sexuales.
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Los lideres del próximo
Congreso mexiquense
::::: Le platicamos que hoy se instalará la 61
Legislatura del Estado de México y los grupos
parlamentarios ya tienen a sus coordinadores:
Maurilio Hernández, de Morena Enrique
Vargas, del PAN; Elias Rescata, del PRI;
Ornar Ortega, del PRD; Rigoberto Vargas,
de Nueva Alianza María Luisa Mendoza,
del PVEM y Joel Cruz, del PT. Nos recuerdan
que en la Legislatura no habrá una mayoría
absoluta por lo que se prevé que los diferen
tes grupos negocien los temas para llegar a
consensos, aunque, nos comentan, PAN, PRI
y PRD se mantendrán en bloque.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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KIOSKO

Dejan solo y sin seguridad a
góber para su salida del cargo
::::: Quien se está quedando solo en Chihua
hua, nos platican, es el gobernador Javier
Corral Jurado (PAN) y más en el Congreso
estatal. Nos refieren que desde hace tiempo

se presentó una iniciativa
para brindarle seguridad a
don Javier a partir del pró
ximo miércoles que deja el
cargo, pero los diputados lo
cales "se hicieron guajes" y
esta semana bajaron la pro
puesta, con el pretexto de
que no hay recursos y es un
costo extra, lo cual puso "a
remojar sus barbas" a los
exmandatarios Reyes Bae

za Terrazas (PRI) y Patricio Martínez Gar
cía (PRI), pues con este criterio estarían per
diendo ese beneficio del que gozan desde ha
ce tiempo, pero no faltó el chistoso que co
mentó que el que no se angustió fue César
Duarte Jaques (PRI), pues tiene vigilancia
24/7 (en una cárcel de Miami, Florida). ¡Ouch!

... Y a otro mandatario hasta
lo ven sobreprotegido
::::: Desde Baja California Sur nos cuentan que
otro que tiene su maleta bajo el brazo para
dejar el cargo el 10 de septiembre es el gober
nador Carlos Mendoza Davis (PAN), quien

adelantó que tomará unas
vacaciones y luego radicará
en la Ciudad de México. Sin
embargo, nos indican que
sus detractores aseguran
que le urge "dar la vuelta a
la página" de la debacle que
tuvo su partido en el estado,
pero además andan moles
tos por lo relajado que anda
don Carlos, pues en su mo
mento el gobernador electo

Víctor Castro Cosío (Morena) anduvo muy
estridente contra el mandatario, pero con la
transición hasta salieron cuates y ahora ni
quién despeine a don Carlos. ¡Qué tal!
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Calmen a don Manuel
::::: En Tamaulipas, nos comentan, el que "an
da de malitas" en la tierra de Rigo Tovar es
el exoperador del PRI y ahora dirigente estatal
del PVEM, Manuel Muñoz Cano. Nos rela

tan que hace unos días, en
una conferencia en Mata
moros, un reportero le hizo
una pregunta sencilla, nada
del otro mundo, pero don
Manuel se puso fürico y re
viró: "Te di una entrevista
cuando entré; me hiciste la
pregunta y te contesté", lo
que originó que los otros re
porteros entraran al quite
con su colega y le dijeron:

"No te enojes, Manuel". Sin embargo, nos di
cen que lo extraño es que el dirigente verde
pierda tan fácilmente la compostura, cuando
varios ya lo candidatean para la gubernatura
en 2022. Pero si así va a estar con la piel de fi
na, pues... ¡no se enoje, don Manuel!

Ponen nombre a debacle en PAN
::::: Los que andan de capa caída en Hidalgo,
nos comentan, son los panistas, pues en los
registros históricos se quedaron en cero di
putados federales, con sólo un legislador lo
cal y con una cruda moral por los malos re
sultados en las pasadas elecciones. Nos di
cen que entre la militancia las "miradas acu
sadoras" apuntan como responsable de la
debacle al aún presidente de la Junta de Go
bierno del Congreso local, Asael Hernán
dez Cerón —quien podría dejar el cargo es
te sábado—, pues según las malas lenguas,
ha mantenido secuestrado al blanquiazul
desde hace varios años y sólo ha buscado
beneficios para él y su gente cercana, y para
muestra está el pleito que trae en tribunales
para quedarse con una curul y seguir co
brando en el Congreso local. ¡Qué vivillo!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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¿Adán Augusto,"candidato
sustituto"?
Como apoteósica quedará

grabada en la memoria
de Adán Augusto López

Hernández la tarde del miérco
les Io. de septiembre de 2021.
Su camino por el pasillo central

del Salón de Sesiones del Congreso
de la Unióa le resultará inolvida
ble.

Ungido apenas hace días como
nuevo secretario de Gobernación
acudió a San Lázaro a entregar el
3er. Informe de Gobierno del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador y fue recibido como si se
tratara del mismísimo Presidente
de la República

Tardó 16 minutos y 22 segun
dos en alcanzar la tribuna. Lo de
tuvieron los abrazos, las felicita
ciones, las palmadas, las selfies.
Muchos querían saludarlo y apa
recer a su lado.
Inédito.
Desde hace trece años, los se

cretarios de Gobernación eran
recibidos en el Salón de Protoco
lo del Palacio Legislativo, para
entregar por escrito el Informe
de Gobierno, luego de reformar
se la ley ante los reclamos contra
Vicente Fox, en2006, cuando no
le permitieron ingresar al Salón
de Sesiones para entregar su 6to.

Informe y de Felipe Calderón,
que entregó por escrito su ler. In
forme en esa tribuna, pero sin di
rigir un mensaje la nación.
La clase política ahí reunida,

grillos chicos y grandes, lo ovacio
naron. Él correspondió sonriente
y obsequió con su saludo a todos.
Bueno, a casi todos. Fue evidente
como eludió a "Alito" Moreno,
quien hasta se quitó el cubre bo
cas para que lo reconociera, y a
Miguel Angel Osorio Chong. Fue
amable con Claudia Ruiz Mas
sieu, con quien conversó un ins
tante, a pesar de que parecía que
ella quería que ni la volteara a
ver.

Adán Augusto condescen
dió. No en balde es ahora el Le
gislativo uno de sus encargos.
La entrega del 3er. Informe

fue breve y desangelada. Para
eso lo hubieran enviado por
mensajería.
Pero es evidente el enorme bri

llo que de repente tuvo el nuevo
secretario ante el desgaste que su
fre la jefa de gobierno capitalino,
desde que el Presidente mostró su
preferencia sucesoria hacia ella
De nadie más es responsabili

dad. Fue el Presidente quien co
menzó a hablar de su sucesión.

Muchos imaginaron a la doctora
Sheinbaum como la idónea para
continuar el cambio de régimen.
Pero si no aguanta el golpeteo y si
no le garantiza el triunfo en las
elecciones de 2024, el Presidente
tendrá que voltear hacia otro lado.
Y su paisano y amigo entrañable
parece una opción viable.
Ha nacido una estrella.
Bueno, tropicalizado, una

"corcholata" más.

Monitor republicano
1) Inevitable darse cuenta de

la "barrida", de pies a cabeza que
le puso la jefa de Gobierno de la
CDMX a Doña Beatriz, cuando
llegó al Salón de los Escudos del
Recinto Juárez, de Palacio Na
cional, a escuchar el 3er. Informe
de Gobierno de su esposo, el Pre
sidente.
Es común de la condición fe

menina observar cómo se visten
y arreglan otras mujeres (es sa
bido que se arreglan para ellas
mismas y para las demás: los za
patos, el vestido, el saco, los ac
cesorios, el peinado, el maquilla
je, el manicure, etc.) pero la doc
tora tiene aspiraciones presiden
ciales.

Ya es una política profesional.
Bien podría contener esas reac
ciones.
Que no le asignaran una silla

con su nombre a la señora, ya es
de risa loca. Evidencia el desma
dre que traen ahí.
2) Los operativos para dete

ner las caravanas de haitianos,
sudamericanos y centroameri
canos, en el estado de Chiapas,
son vergonzosos. El Instituto
Nacional de Migración muestra
el peor rostro del actual gobier
no mexicano. En efecto, no son
iguales, son peores. ¿Con qué
cara pueden exigir un trato dig
no para los nuestros que se bus
can una vida mejor en Estados
Unidos? •
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Ungido apenas hace días como nuevo secretario de Go
bernación, en San Lázaro fue recibido como si se tratar
del mismísimo Presidente de la República.
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Casi tres años de AMLO,
casi dos kilos más de tortilla
ElPresidentedelaRepública

se acerca a su tercer año de
gobierno. Va llegando a la

mitad del camino de esa misión
que él mismo se impuso, de esa
odisea que él dice que tiene que re
correr, y que es sentar las bases de
loque llama'la cuarta transforma
ción", el movimiento político y so
cial que equipara con la Indepen
dencia, la Reforma y la Revolu
ción, y que para él representa un
verdadero cambio de régimen.
Es momento, entonces, de ha

cer un balance inicial, aunque
sea de un par de temas.
Empiezo por los modos, que a

veces son esencia en la política me 
xicana. Inicio por lo personal, por
el estilo político que tiene Andrés
Manuel López Obrador para ejer
cer la Presidencia, para interpretar
la investidura presidencial.
Qué fuerte debe haber sido car

gar en la espalda durante tres años
la convicción de que uno es del ta
maño de Hidalgo, Juárez o Made
ro. Qué monumental peso tener la
certeza de que lo que uno hace es
histórico, que es parte de la His

toria, así, con mayúsculas, y que
quizá cada gesto y ademán de go
bierno algún día estará impreso en
los libros patrios. No sé cómo me
vería yo en las mañanas ante el es
pejo si tuviera semejante idea.
"Buen día, tú eres como ellos, An
drés Manuel: eres descomunal, gi
gantesco, heroico. Eres siervo de la
nación, benemérito de la patria,
apóstol de la democracia". Uf, me

parece que dos o tres veces sí me
cortaría la mejilla al rasurarme, ab
sorto como estaría en tales expec
tativas y ensoñaciones.
Creo que el Presidente hizo mal

en imponerse ese destino colosal,
porque bajo esos parámetros tiene
que ser visto, observado, analizado,
calificado y juzgado. ¿Quién puede
salir bien librado de una promesa
así, que no es otra cosa que una
proeza inalcanzable en seis años,
acaso en toda una vida?
Ni hablar, Andrés Manuel se

convirtió en rehén de López Obra
dor. No entendió que las expecta
tivas son las que liquidan todo por
que se vuelven frustraciones, en
ocasiones rencores, a veces odios.
Y a pesar de esa desazón de lo

incumplido, que la verdad se
percibe más en las redes sociales

y en la prensa que en las calles,
el Presidente tiene buenos nú
meros: solo tres de cada diez me
xicanos (33%) lo reprueban "al
go o mucho", de acuerdo a la
más reciente encuesta de Buen
día&Márquez para EL UNIVER
SAL (https://bit.ly/3mZgxXd).
¿Porqué tantagente, el 62%, aprue
ba su trabajo como Presidente?
Porque es un extraordinario comu
nicador que vende algo pinico co
mo algo inconmensurable. Para
ponerlo en sus propias palabras, to 
madas de su reciente mensaje por
su tercer informe de gobierno:
"Cuando llegamos al gobier

no, un salario mínimo alcanzaba
para comprar 5.8 kilogramos de
tortilla y ahora permite adquirir

7.7; es decir, casi dos kilos más",
narró en su discurso.
Y así es, en eso se resume el

logro de su gobierno, en 1.9 kilos
más de tortilla para los más ne
cesitados. Efectivamente, el sa
lario mínimo ha crecido como
nunca en este siglo, pero nadie
ha salido de la pobreza; por el
contrario, los pobres han creci
do, de acuerdo a los datos más
recientes de Coneval. Mucho
menos ha habido desarrollo so

cial. Lo que se evitó es la ham
bruna. Otra vez, en palabras del
Presidente:
"Lo más importante es que la

pandemia no desembocó en una
crisis de consumo; gracias a las
remesas y a los apoyos de los Pro
gramas de Bienestar (...), se ha
podido evitar la falta de alimen
tos y otros bienes de primera ne
cesidad. (...) No se han registrado
saqueos a comercios ni actos de
vandalismo o desesperación por
hambre o desatención a las ne
cesidades básicas de la gente.
Hay paz social y gobernabilidad
en nuestro país."
Tiene razón. Hoy, la 4T del

Presidente ha evitado que este
país se vaya al infierno de las
hambrunas, y ese es su logro
irrefutable: casi dos kilos de tor
tilla más para cada quien.
Ahora, léalo e interprételo us

ted como guste, lectoralector, él
ya lo comunicó... •

jp.becerra.acosta.m@gmail.com

TWftter @¡pbecerraacosta
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ERVA
Fuegos en Palacio Nacional
::::: Más vale prevenir que lamentar. El gobier
no federal va a contratar un servicio para pre
venir incendios en Palacio Nacional. Pero no,
no nos referimos ni a las crisis políticas ni a
los airados reclamos que se desatan en salo
nes y reuniones de la residencia del presiden
te Andrés Manuel López Obrador. Nada de
eso. Nos informan que en estos días, la Secre
taria de Hacienda y Crédito Público (SHCP)
bajo el expediente 2319892 investiga el costo
en el mercado del servicio de mantenimiento
preventivo y correctivo del sistema de detec
ción y supresión de fuego en los inmuebles
del histórico recinto. ¿Cada vez detectan más
riesgos a la seguridad del mandatario? En ju
nio pasado le dimos a conocer en este diario
que la Secretaría de la Defensa Nacional pre
paraba un sistema de defensa antidrones para
el lugar. A ver si al final del sexenio no termi
na siendo más caro tener al Poder Ejecutivo
en Palacio Nacional que haber conservado la
residencia oficial de Los Pinos.

mandato?
::::: La prioridad presidencial de aprobar la
Ley de Revocación de Mandato está cada vez
más cerca El coordinador de Morena, Ricar
do Monreal, logró un buen acuerdo con la
oposición para modificar la pregunta y elimi
nar la pretensión de que el Presidente de la
República tuviera vía libre para hablar y opi
nar sobre la consulta de revocación en las
mañaneras. Ahora la pregunta es ¿cumplirá
López Obrador con la restricción o ocurrirá
como en las pasadas elecciones y en la con
sulta popular sobre los expresidentes? A pesar
de las prohibiciones anteriores, el Presidente
nunca pudo guardar silencio.

Fast track en San Lázaro
::::: Nos cuentan que los coordinadores parla
mentarios se reunirán el próximo lunes en la
Junta de Coordinación Política de la Cámara

de Diputados, que encabeza
el priista Rubén Moreira,
para definir la ruta para el
debate, y aprobación de la
minuta de la Ley Regla
mentaria de la Revocación
de Mandato. Nos cuentan
que es inminente que se su
ba al pleno la próxima se
mana, sino es que el mismo
martes, pues los integrantes
de la Cuarta Transforma

ción, con su voto ponderado, así lo propon
drán al interior de este órgano de gobierno.

A tres años, el infierno migratorio
::::: México ha decidido aceptar el programa
Quédate en México, en el que Estados Uni
dos devuelve a los migrantes a territorio me
xicano, para que pasen en nuestro país su
estadía mientras se les soluciona su proceso
migratorio en la Unión Americana. El pro
blema es que México hace lo mismo con
Guatemala, a donde envía migrantes que lle
gan de su territorio. Ante ello, el gobierno
guatemalteco decidió trasladar a unos 600
migrantes que fueron expulsados de México
y de Estados Unidos, hacia el sur, en su
frontera con El Salvador. Muy lejos queda
ron las "puertas abiertas" y los cientos de
miles de empleos que el gobierno mexicano
dijo que se iban a otorgar a los centroameri
canos. ¿La respuesta ante los reclamos por
sus derechos humanos? Brutalizar a mujeres
y niños haitianos y de paso golpear a perio
distas, para que no exhiban las imágenes.

Rubén
Moreira
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Por Mónica Silva Dávila

Para la Organización Mundial del Turismo, el
turismo sustentable es el que toma en cuen
ta las repercusiones actuales y futuras, tanto
económicas, sociales y medioambientales
para satisfacer las necesidades de los visi
tantes, de la industria, del entorno y de las
comunidades anfitrionas.

Cierto es que el desarrollo sustentable o
la sustentabilidad no es una moda, se im
plementa desde los años 70. Y es increíble
que se carezca de ella en muchos sectores.
Y es este desarrolló sustentable
el que busca satisfacer las ne
cesidades de las generaciones
presentes sin comprometer las
posibilidades de las generacio
nes del futuro y consta de tres
factores claves: sociedad, eco
nomía y medio ambiente.

Conforme ha pasado el tiem
po, el tema ha sido puesto en la
mesa de diversos eventos como
la Conferencia Mundial de las
Naciones Unidas sobre el Me
dio Ambiente y Desarrollo en
Brasil en 1992 o en la Cumbre
de Milenio en el 2000. En 2015
se dieron a conocer los famosos
Objetivos del Desarrollo Soste
nible, esos que su consecución
se logrará cuando haya igualdad
entre los géneros y se empodere
a todas las mujeres y las ñiflas.

Siempre he dicho que no importa qué tér
mino utilizar, sustentable o sostenible, lo im
portante es que la acción o la actividad tome
en cuenta los tres elementos que son el eco
nómico, el sociocultural y el medioambiental.

Entonces, el turismo sustentable es respe
tuoso del ecosistema, optimizando los recur
sos medioambientales y dejando un mínimo
impacto sobre el entorno; pero también debe
cuidar la autenticidad del patrimonio y la cul
tura local, y en el aspecto económico, debe
buscar siempre la generación de empleos e
ingresos de la población anfitriona y la distri
bución de esa riqueza.

Es este turismo la estrategia perfecta, la
herramienta ideal y una excelente oportuni
dad para empoderar a las mujeres.

En México, se calcula que existen un apro
ximado de cuatro millones 438 mil 496 per
sonas empleadas en el sector turístico (60%
mujeres y 40% hombres) tanto directa como
indirectamente, lo que representa el 7.7 % de la
población económicamente activa del país que
es de 57 millones 625 mil 521 personas, (ENOE,
2019).

Conociendo los números anteriores, es in
dispensable seguir impulsando a las mujeres

para que desarrollen actividades
y oferten ese producto o servicio
que realizan, y que estos pueda
ser parte de una ruta, tour o, por
qué no, integrado a un producto
turístico.

En la ciudad, pero sobre todo
en el campo, las mujeres pueden
desarrollar actividades propias
de su lugar o región de origen,
pueden enaltecer la gastrono
mía, la agricultura o ganadería,
poner en valor la biodiversidad
de su comunidad y ofertar acti
vidades del turismo rural, como
talleres artesanales, vivencias
místicas, aprendizaje de dia
lectos, fotografía rural, talleres
gastronómicos, preparación y
uso de medicina tradicional u
otras del ecoturismo como sen
derismo interpretativo, observa

ción de flora y fauna, observación de fósiles,
observación sideral o talleres de educación
ambiental, ente otras.

La profesionalización y el desarrollo de las
mujeres debe ser una prioridad en cualquier
agenda política para que sean guías de turis
tas, cocineras, agentes de viajes, operadoras
turísticas, creativas en museos, organizadoras
de eventos, restauranteras u hoteleras, ges
toras en el servicio público, diseñadoras de
experiencias turísticas; con ellas, en la cadena
de valor, lograremos un turismo inclusivo y
sustentable.

Es indispensable
seguir
impulsando
a las mujeres
para integrarlas
a un producto
turístico.

60
POR CIENTO
de mujeres emplea el sector
turístico mexicano, de
acuerdo con la ENOE, 2019.
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Por fin se estaba logrando lo que desde la
academia y la oposición se había pedido
por décadas: despolitizar el órgano de per
secución de delitos y volverlo un organismo
autónomo.

Todos los elementos estaban puestos para
lograr un cambio radical y revertir esa ten
dencia de impunidad y atropello al Estado
de derecho por el que transitaba el país. No
era un secreto, se sabía que una parte impor
tante de quienes estaban en la cárcel eran
inocentes y la gran mayoría de los culpables
estaba libre.

Vayámonos unos años atrás.
Era obvio lo que se necesitaba,
pero nadie se atrevía hacerlo.
Era muy cómodo para el pre
sidente o gobernador en turno
poder controlar a quién perse
guía penalmente su Procura
duría y quién debía ser dejado
en paz.

Durante su sexenio, Enrique
Pefta Nieto impulsó, dentro
del conocido —y por algunos
odiado— Pacto por México, la
autonomía de la Procuraduría
General de la República, lo que se materiali
zó con la reforma de enero de 2014. Con ella,
dicho organismo se transformaría en Fiscalía
General de la República, a partir de que se
emitiera su ley reglamentaria en el año 2018.

Era el momento de terminar con esa cifra
negra por la cual sólo en 6.8% de los delitos
cometidos a nivel nacional existía una de

nuncia que derivara en una carpeta de in
vestigación, y en 50% de esos casos no se
continuaba la persecución del delito.

El cambio nunca llegó. Aunque parecía
difícil, lograron echarlo a perder.
Lo cierto es que al principio, por la tra

yectoria de Alejandro Gertz Mañero, pare
cía que era un candidato idóneo al cargo.
Tuvo un buen desempeño cuando fue secre
tario de Seguridad Pública de Vicente Fox.

Las dudas aparecieron cuando Alejandro
Gertz acompañó al presidente López
Obrador en las primeras conferencias
mañaneras. Hoy sabemos que la Fiscalía

General de la República es más de lo mi:
mo. Sirve como un organismo subordinada
al gobierno. Que en la práctica depende del
Presidente de la República.
A tres años, sabemos que el proyecto ha

sido un desastre. Ni con el pétalo de una rosa
se atreve a tocar a los allegados del manda
tario mexicano, incluso cuando existen vi
deos de sus familiares que evidencian actos
delictivos.

Pero, eso sí. Cualquier opositor del go
bierno es perseguido. Por poner un ejemplo,
sin presuponer de su culpabilidad o inocen

cia, ha sido un desastre el pro
ceso que se le sigue a Ricardo
Anaya. quien denunció una
persecución judicial del go
bierno y se fue del país. La evi
dencia es sumamente endeble
e incluso los hechos relatados

carecen de lógica.
Ahora el fiscal no ha salido

a explicar el escándalo familiar
por el cual está en la cárcel la
hija de quien fuera pareja de
su hermano Federico durante
más de 40 años, Laura Morán,

acusada de su muerte por dejar de cuidarle
cuando estaba enfermo. Se trata de Alejan
dra Cuevas, una señora de casi 70 años, que
está actualmente detenida, lo que genera
dudas sobre la independencia y honorabi
lidad del fiscal general.

En el fondo, la Fiscalía sigue siendo esa
Procuraduría, un órgano podrido con co
rrupción a todos los niveles. Plagado de
impunidad. No se persiguen más delitos
que antes ni es más independiente ni más
eficiente.

México ya no aguanta una Fiscalía a
modo. Y, mientras tanto, los ciudadanos se
guimos aceptando, con nuestro silencio, el
sistema penal mexicano, que, todos sabe
mos, está al servicio de los ricos y poderosos.

'Maestro en Administración Pública

por la Universidad de Harvard
y profesor en la Universidad

Panamericana.

Durante su
sexenio, Peña
Nieto impulsó
la autonomía de
la Procuraduría
General de

la República.
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Informe presidencial
y los retos por venir
La teoría de la constitución enseña que la división de Po
deres fue concebida como una forma de equilibrar y limitar
al poder político. En los sistemas presidenciales, como el
nuestro, se instituyó la figura del informe presidencial, que
algunos doctrinarios encuentran como un acto de legiti
mación del poder presidencial; en tanto que otros apuntan
en la dirección contraria y lo ubican como un ejercicio de
rendición de cuentas y de colaboración entre los órganos
de poder.

Previsto por el artículo 69 de nuestra Carta Magna, el
informe presidencial se debe presentar por escrito cada año
ante el Congreso de la Unión, el mismo día de la apertura
del primer periodo de sesiones ordinarias, manifestando
el estado general que guarda la administración pública del
país.

Con base en lo ánterior, el titular del Ejecutivo federal
envió al Congreso de la Unión el 1° de septiembre —a tra
vés del secretario de Gobernación recién nombrado— su
Tercer Informe de Gobierno y unas horas antes ofreció
desde Palacio Nacional un mensaje, donde destacó pun
tos interesantes.

Expuso, entre otros datos, los siguientes: al menos el 70%
de los hogares está inscrito en un programa de bienestar o
se beneficia del presupuesto nacional; están terminadas o
en proceso de construcción 140 universidades públicas; se
han recibido más de 103 millones
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de vacunas contra covid19; han
bajado la mayoría de los delitos
del fuero común y federal, la eco
nomía crecerá alrededor del 6%
este año, por citar algunos de los
que más llaman la atención.
Los esfuerzos y afanes del

Presidente de la República por
favorecer a los pobres y comba
tir la desigualdad social presen
tan grandes retos por venir en la
última parte de su gobierno.

La pandemia —aún padecida— nos recuerda la impor
tancia permanente de temas vitales, como la salud y la edu
cación, pues son componentes indispensables para mejorar
la competitividad de un país y reducir las diferencias so
ciales. No es retórica discursiva, sino una realidad que los
Indicadores reconocen como detonadores del desarrollo.

De acuerdo con el índice de Competitividad Estatal 2021,
elaborado por el Instituto Mexicano para la Competitividad,
se advierte una relación directa entre los niveles de escola
ridad y acceso a la salud de la población, con la competiti
vidad de cada una de las entidades federativas.

En nuestro país, el promedio de escolaridad eala pobla
ción —de 25 años o más— es de 7.9 años. En la CDMX —la

entidad con mayor escolaridad— el promedio es de 10.1
años, mientras que en Chiapas se registra de sólo 5.7 años.

Y es que México sigue siendo un país de marcados con
trastes, pues también sostiene que el 60% de la población
ocupada en Nuevo León tiene acceso a instituciones de
salud, mientras que el mismo acceso sólo es posible para
el 16% de ese segmento de la población en Chiapas: dos
realidades en extremo diferentes.

Si aspiramos a un desarrollo duradero y sostenible, será
porque hemos comprendido a cabalidad que es necesario
saldar la deuda histórica que en materia de educación y
salud tenemos, pues las desigualdades, los estigmas y las
discriminaciones encuentran tierra fértil en el debilitamien
to de estos derechos.

La lacerante realidad demuestra que los problemas de
desigualdad social siguen vigentes, por lo que deberemos
esperar que las políticas públicas del Estado se enfoquen
en garantizar el acceso a los derechos humanos a la edu
cación y salud, pues son ellos la puerta de entrada al pleno
ejercicio de un catálogo mayor de derechos.

Como Corolario, la frase del Premio Nobel de Literatu
ra José Saramago: "Somos la memoria que tenemos y la
responsabilidad que asumimos".

La lacerante
realidad

demuestra que
los problemas
de desigualdad
social siguen
vigentes.
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La sexagésima quinta Legislatura inició sus
actividades y ya votó dictámenes sobre la
revocación del mandato y juicio político. Es
loable que el Poder Legislativo comience de
forma inmediata una de sus funciones más

importantes (la legislativa), pero los temas que
más importan a los ciudadanos no son ésos.

Con base en los resultados de la Encuesta

Nacional de Culturas Políticas y Democracia
(ENCPyD) 2021, que realizó a nivel nacional
el Programa Universitario de Estudios sobre
Democracia, Justicia y Sociedad (PUEDjS) de
la UNAM, a los mexicanos les importan mu
cho los temas relacionados con la inseguri
dad, la desigualdad, la salud y el cuidado del
medio ambiente. Por cuestiones de espacio,
no podemos revisar los resultados totales de
cada uno de los cuatro bloques, sólo vamos
a reflexionar sobre algunos puntos que se
podrían relacionar con una posible agenda
legislativa.

Sobre el bloque de lo común. Más allá de
lo público (asociado a la gestión estatal) y lo
privado (vinculado con la acción privada en
el mercado), hay una zona amplia de lo co
mún que es reivindicada por la ciudadanía
mexicana: valores y prácticas de coopera
ción y solidaridad, respaldo a formas de au
togobierno de bienes comunes, inclinación
positiva hacia los otros, y demanda común
de regulación e inversión estatales para la
generación de empleo y la protección de la
salud pública. Al respecto, tres de cada cuatro
encuestados consideran que el país es injusto
en términos de equidad social, seguridad y
salud pública; nueve de cada diez consideró
que, a raíz de la pandemia, las farmacéuti
cas deben estar más reguladas. En materia
de seguridad ciudadana, el 30% señaló que
siente miedo en sus propias casas y, un 62%,
cree que, para resolver el problema de inse
guridad, es mejor organizarse con los vecinos
(frente a un 17% que considera como mejor
alternativa contratar seguridad privada).

En el segundo bloque, la ciudadanía rei
vindica la democracia contra el autorita
rismo, y por eso la consideran más que un
sistema de reglas para elegir líderes políticos.
La democracia es, también, el medio para

conseguir metas sociales como la libertad,
la igualdad y justicia social. En este sentido
se confirman diversas dinámicas de partici
pación asociativa y en partidos u organiza
ciones, protestas sociales y otras maneras de
activismo ciudadano. La investigación reveló
que seis de cada diez participan, al menos,
en una actividad democrática, pero la forma
más frecuente de hacerlo es desde el espacio
virtual, por lo que el 80% se siente insatis
fecho con el tiempo que tiene para formar
parte de acciones políticas. Y el dato de la
sorpresa: el 54% está muy de acuerdo con
que el gobierno aumente los impuestos para
ayudar a los más pobres.

Sobre la justicia y el bienestar hay una
clara conciencia colectiva de que en México
se favorece a minorías privilegiadas. Por eso
existe un contraste entre el bienestar objetivo
(los ingresos y el nivel educativo) y el bien
estar subjetivo (su satisfacción personal, su
satisfacción con el entorno, sus percepciones
sobre seguridad, sus temores y la forma en
cómo valoran la vida buena). En este caso,
el 63% considera que los ricos han llegado
a serlo a través de la corrupción, herencia o
explotación laboral.
Finalmente, sobre el bloque de culturas

políticas subalternas: Hay una diversidad
amplia de reivindicaciones culturales que
se pueden agrupar en cuatro aristas que
podrían activarse como frentes alternativos
para profundizar la democracia: ciudadanías
de género, ciudadanías ecologistas, ciudada
nías igualitaristas y ciudadanías de colonias.
En este contexto, rescatamos el sorpresivo
dato de que el 66% prefiere dar prioridad a
la protección del medio ambiente, aunque
esto cause un menor crecimiento económi

co y pérdida de algunos empleos.
Si revisamos con atención, podremos dar

nos cuenta de que estos datos pueden ayu
dar a definir una agenda legislativa prioritaria
que cumpla con la expectativa de una parte
de la ciudadana, pero también, pueden servir
para descubrir las grandes ausencias en el re
cién Tercer Informe presidencial: el balance
sobre crecimiento de la pobreza, la desigual
dad, la violencia y la inseguridad ciudadana.
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En efecto, hay una transformación en mar
cha. La que debiera ser una policía eficien
te, honesta y civil (la Guardia Nacional) está
encargada, en las fronteras norte y sur, de
detener, arrasar y encarcelar todo tipo de mi
grantes, especialmente los que provienen de
Guatemala, El Salvador, Nicaragua, Brasil y,
de modo aun más específico, de Haití, quizás
los más pobres y desamparados.

Para el Instituto Nacional de Migración
y la Guardia Nacional, el trato que se le da
a cualquier ciudadano proveniente de esos
países es semejante al que podría dar a un
delincuente atrapado infragantt Las escenas
de los noticiarios nos muestran

cómo los agentes mexicanos
llegan a patear las cabezas de
personas arrastradas por sus
compinches y a casi estrangular
e impedir que respiren a quie
nes han caminado durante mu
chos kilómetros y se detienen a
mitigar la sed y dar alivio a sus
pies ampollados por el ardiente
asfalto de las carreteras.

Los hechos más recientes en
Chiapas nos ofrecen escenas
plenas de dolor y de lo que de
biera ser una vergüenza para las
autoridades: guardias unifor
mados para el combate conte
niendo y golpeando, lo mismo a
mujeres que a varones, que son
acompañados de niños, quienes
alcanzan a levantar los brazos

o a rodarse por el suelo ante los agresores.
Y algo semejante ocurre cuando los al

caldes electos que no pertenecen a Morena
tratan de entrar al Congreso local. Los que
fueron o son granaderos se imponen, a fuer
za de toletazos y empujones, a quienes fue
ron elegidos para conducir diversas alcaldías.
No hay argumentos, hay una violencia que
pretende suplir a la razón. Acciones que la
señora Sheinbaum califica como maniobras

de circo y con ello se autoabsuelve.
La violencia contra las mujeres en la ac

tual administración está en niveles más al
tos que en los gobiernos de Calderón y Peña

Nieto. Los delitos de trata de personas, viola
ciones y feminicidios van en aumento. Así lo
confirmó Rosa Icela Rodríguez, titular de la
Secretaría de Seguridad y Protección Ciuda
dana, en el más reciente informe sobre inci
dencia delictiva.

La violencia es coacción física, perjuicio,
daño, atentado directo, corporal contra las
personas, cuya vida, integridad y libertad se
ven sometidas. La banalización de la pala
bra violencia lleva a mezclar los datos a partir
de los cuales se puede pensar y analizar para
derivar en su aprobación dada la desigual
dad de quienes la padecen, pero ninguna re

flexión sesuda resiste ante una

violencia que se vive en carne
propia.
Hoy existe entre nosotros

una especie de consentimiento,
tolerancia y hasta justificación
que dan una atmósfera, un co
lor y un humor en todo el país.
En la guerra, los seres segregan
un nuevo sudor.

Entre la masa de muertos no

se distinguen los que hablan ná
huatl o aquellos que gritan: ¡Viva
la 4T!

Hoy el destino de México se
ha vuelto urbano y rudo. Las ca
pitales de los estados y los prin
cipales municipios suman entre
la segunda y tercera parte de la
población sujetos a extrapola
ciones nunca antes vistas. Los

militares, las guardias, los uniformados con
armas de todo tipo y, de manera clara, quie
nes los manejan y orientan, han hecho desa
parecer la coherencia. Se traspasó el umbral,
volvió la bestia.

La ruptura moderna es más que una rup
tura, un gigantesco traumatismo, está ligada
a la urgencia de las condiciones políticas. Las
tensiones que vivimos, estrechamente liga
das a la violencia, son irracicnales, caóticas
y sin cohesión social. Se han vuelto a formar
clanes medievales envueltos en pandilleris
mo y crimen. Estamos creando una identidad
colectiva primitiva e indolente.

No hay
argumentos,
hay una
violencia que
pretende suplir
a la razón.

Consulte ¿Por qué no
tenemos servidores
honestos?
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Se pusieron de pechito
• ¿Esos son sus movimientos claves para frenar
a Morena? ¿Con esas "brillantes" ideas van a legislar
en los próximos años? ¿Esos van a ser sus aliados?

Son los voceros de la contradicción y sí, también de la
ignorancia. Afirman que no les gusta decir lo que se tiene
que pensar, hablar o sentir; que simplemente son vigilan
tes de que medios y partidos políticos no impongan sus
creencias a la sociedad. Afirman que la corrección polí
tica es asfixiante y en esto, para ellos, cabe el feminismo,
el aborto, el matrimonio y adopción a parejas del mismo
sexo y hasta la eutanasia. Son defensores de la "familia
natural" y de la "vida"; creen que el Estado y sus leyes
deben existir, pero lejos de la vida privada.

Su nombre significa "voz" y se ha convertido en uno de
los movimientos políticos más polémicos en España. Que
rríamos decir que detestados, pero, finalmente, a pesar de
lo que quisiéramos, tienen seguidores dentro y fuera de
su país. Desde luego que nos referimos a Vox, el partido
español que levantó polémica hace un par de días cuan
do su líder, Santiago Abascal,
se reunió con algunos senado
res del Partido Acción Nacional.

Varios personajes blanquiazules
comenzaron a desmarcarse del
encuentro: Xóchitl Gálvez, Laura
Rojas, Gustavo Madero y hasta
el expresidente Felipe Calderón.
El grupo político español

presumió en sus redes que ha
bía venido a México y no sólo se
había reunido con integrantes
de Acción Nacional, sino tam
bién con senadores del PRI. El
Revolucionario Institucional de

inmediato, y antes de que el es
cándalo les llegará, desmintieron
el encuentro.

Vox terminó siendo un apes
tado con el que nadie quería ser
involucrado. O muy poco, porque
Julen Rementería, el artífice de

El grupo
político español
presumió en
sus redes que
había venido

a México y no
sólo se había
reunido con

integrantes de
Acción Nacional,
sino también
con senadores
del PRI.
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esta reunión, tuvo que salir a defender y explicar las razones
del encuentro y la explicación resultó aún más absurda: la
firma de la llamada Carta de Madrid en la que acuñaron el
término "Iberosfera" y con la que buscan proteger a 700
millones de personas del comunismo.

Y el episodio fue un gran momento para el presidente
López Obrador: "hasta ayer vinieron unos extremistas de
España, del Vox. Se unieron con el PAN, porque son lo
mismo. Nada más que simulaban los del PAN y otros que
eran demócratas. Y no, son conservadores y ultraconser
vadores, casi fascistas (...) Esto que está retoñando es lo
peor. Son los más autoritarios, clasistas, racistas y corrup
tos...", dijo ayer en su conferencia en Palacio Nacional.

Cómo iba a dejarlo pasar. Si había tanto que deshilva
nar de su Tercer Informe de Gobierno, todo se perdió, al
menos en la opinión pública, en el osazo que hicieron los
panistas. Reunirse con la ultraderecha española, movi
miento político que raya en el extremismo, es no enten
der absolutamente nada del camino que está tomando
el mundo, menos aún del rumbo que toma nuestro país.

¿Esos son sus movimientos claves para frenar a More
na? ¿Con esas "brillantes" ideas van a legislar en los próxi
mos años? ¿Esos van a ser sus aliados?

Qué manera tan burda de apostarle a la derrota. Tienen
razón aquellos blanquiazules y exintegrantes del partido
que criticaron y se desmarcaron de inmediato: el partido
luce con la brújula perdida.
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Mi querido viejo, ya estamos en septiembre.
Casi sin damos cuenta se está terminando
el segundo año de una pandemia que tras
tornó y cambió la vida y la salud de millones
de seres en todo el mundo.

Ya estamos en septiembre y tú estás
aquí porque has cuidado tu salud, porque
has cumplido las normas necesarias para
no enfermar, porque tal vez ya recibiste
la vacuna protectora, pero, sobre todo —y
no me dejarás mentir—, porque has teni
do suerte, suerte que lamentablemente no
tuvieron los amigos, familiares
y conocidos que tristemente ya
no están con nosotros.

Hablar de suerte es algo
que nos permite recordar uno
o varios incidentes que en tu
vida pudieron ser importantes
y afectar gravemente tu salud
y que venturosamente se solu
cionaron y no pasó nada. Segu
ramente, en la infancia caíste
de la bicicleta o de los patines,
te rompiste un brazo o tuvis
te un momento de peligro que
venturosamente pasó; y ya más
grande, es probable que hayas
tenido una enfermedad que requirió aten
ción o una operación necesaria y tal vez ur
gente, y aquí estás.

o
Y ahora, poco a poco, se va restableciendo
lo que alguien quiere llamar "nueva norma
lidad", que de ninguna manera será normal
si la comparamos con la "vieja normalidad"
en la que vivimos hasta 2020. Muchas cosas
van a cambiar, desde la forma de trabajar,
pasando por la forma de hacer las compras,
la forma de estudiar, la forma de vestir y
hasta la forma de viajar y la forma de reali
zar los proyectos personales y sociales.
¿Estás preparado para esa "nueva nor

malidad"? Para eso es preciso que te pro
pongas disfrutar cada día como el más
importante de tu vida. Recuerda aquella
sabia sentencia que dice: "el pasado es

historia, el futuro es misterio, ¡vive el pre
sente, que es el único que tienes".

La mejor manera de disfrutar 24 horas
de cada día es viviendo momento a mo

mento, aceptando la realidad, sin añorar lo
pasado ni preocuparnos de antemano por
el futuro, al vivir así nos podemos librar de
sentimientos negativos y le podemos en
contrar "lo sabrosito" de cada día.

Los queridos viejos como tú saben ha
cerlo, tienen la habilidad de ver las situacio
nes diarias con una perspectiva optimista y

eso no sólo es bueno para ti,
sino para todos los que te ro
dean, porque verán en ti un
ejemplo a seguir.

O
Los queridos viejos como tú
disfrutan las 24 horas de cada
día al tener un proyecto de ac
tividades, porque ya no tene
mos que estar encerrados, ya
no tenemos las limitaciones

de los meses pasados y pode
mos reanudar la actividad físi
ca fuera de casa, en el jardín,

en la calle y en el gimnasio. Ya no tenemos
que limitar nuestros encuentros con los fa
miliares y amigos sólo vía Zoom, sino los
haremos personalmente y así vamos a crear
una "nueva normalidad" amable, optimista
y productiva.

0
Pero, además, querido viejo, esta acti
tud optimista es contagiosa. Al verte con
los ojos alegres, con una sonrisa, con esa
aura que irradian los viejos que saben vivir,
quienes te conocen se pueden contagiar y
vivir como tú, bien y de buenas.

Estoy seguro que como tú, muchos viejos
queridos también lo lograrán.

'Médico y escritor
Facebook: Rafael Álvarez Cordero

Twitter @alvarezcordero

La mejor
manera

de disfrutar
24 horas de cada
día es viviendo
momento

a momento

y aceptando
la realidad.
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1 Aliados 24/7. Sin pérdida de tiempo, Adán
•Augusto López, secretario de Gobernación, co

menzó a tender puentes y a consolidar acuerdos.
Parte fundamental de los logros de la Cuarta Trans
formación, el Partido Verde de México confirmó que
sus principios partidarios coinciden con los del go
bierno federal. En visita con el titular de la Segob, el
Grupo Parlamentario del Verde en el Senado, enca
bezado por Manuel Velasco, dejó en claro que sigue
el mismo proyecto. Respaldo absoluto es lo que se re
quiere y Adán Augusto López aplica el gran oficio
político que le caracteriza, en pos de hacer realidad el
cambio. Tejido fino en todos los frentes, para apunta
lar la transformación. Sin tardanza.

2 ¿Impune? No contento con dejar su entidad he
• cha un desastre, Alejandro Tello, el gobernador

de Zacatecas, sumó puntos a la crisis al autorizar el
bono sexenal de 300 a 500 mil pesos para colabora
dores cercanos, es decir, secretarios, subsecretarios
y directores, quienes obtendrán una percepción ex
traordinaria de salario. Tello autorizó este bono ex
traordinario de fin de sexenio, de 120 a 150 salarios
por persona y esto se publicó en el periódico oficial
del gobierno del estado. La "percepción extraordi
naria por única ocasión" se les está pagando en tres
exhibiciones, vía nómina, con fecha límite al 11 de
septiembre, un día antes de que tome protesta el nue
vo gobierno. Salió aprovechado el señor.
3 Ecos. Siguen las repercusiones después del tras

•pié que el PAN cometió al aliarse con un partido
español incómodo. Vergonzoso, así calificó el presi
dente López Obrador el acuerdo alcanzado por un
grupo de integrantes del albiazul con la asociación
de ultraderecha VOX. Integrantes del PAN firmaron el
acuerdo Carta de Madrid, que se plantea impedir el

avance de lo que calificaron como "comunismo" en la
"iberósfera", es decir, en América Latina de habla his
pana y portuguesa. "Se unieron con el PAN porque son
lo mismo, nada más que simulaban los del PAN y otros
que eran demócratas y no, son conservadores y ultra
conservadores, casi fascistas", dijo el Presidente. Lec
ción: hay errores imposibles de enmendar.

4 Punto y aparte. El alcalde electo de la alcaldía
•Miguel Hidalgo, en la CDMX, Mauricio Tabe,

afirmó que "es necesario trabajar en equipo y dejar
de lado las descalificaciones", después de que el al
calde reelecto de Iztacalco calificara de novatos a los
integrantes de la UNACDMX. "Se me hace muy gra
ve que entre alcaldes nos descalifiquemos. Nosotros
estamos aquí para cooperar, para trabajar en equipo
sin importar los colores, a lo que venimos es a resolver
problemas, no a andar echando grilla, y mucho menos
entre nosotros". Tabe agradeció el recibimiento y pidió
a Claudia Sheinbaum su respaldo para poder enfren
tar los últimos tres meses del año en los que dijo que la
alcaldía, prácticamente operará sin recursos, porque
así se las dejaron. Más trabajo y menos quejas. Bien....

5 De reversa... Tras una fuerte discusión prota
gonizada por los diputados de Morena Lisset

Marcelino Tovar y Jorge Mayorga Olvera, el Con
greso de Hidalgo aprobó modificaciones al código
electoral para contemplar un bono a distribuir entre
los representantes de partidos políticos en comicios
locales. Lo increíble es que este bono fue desapareci
do por los morenistas en la reforma electoral de 2019,
al considerar que dicho recurso debía provenir de las
propias partidas presupuéstales de cada partido po
lítico. Es una lástima que, en todos los casos, tratán
dose de legisladores o funcionarios, lo primordial sea
rescatar, a como dé lugar, ese tipo de compensacio
nes. Como si las merecieran..
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FRANKENSTEIN/JASON ESCOBAR

¿Alguna vez se ha preguntado qué hubiera
sucedido sí el experimento del Dr. Frankens
tein hubiera tenido éxito, el monstruo más
una pareja?

R. Yo no me había puesto a pensar en esa po
sibilidad, pero recordemos que el monstruo
de Frankenstein puede regenerar su carne
después de una herida de balay se determi
nó que la tasa de crecimiento general de las
criaturas sería 1.5 veces la de los humanos.
Esto quiere decir que para cuando los huma
nos dejen de existir, los monstruos seguirán
por ahí.

COMPRAR O CONSTRUIR/KELL1 LUIS

Al pensar en mi vida futura y planeado con
cuidado, ¿qué es más recomendable a largo
plazo, comprar una casa hecha o construir
una?

R. Mucho depende de su situación personal,
dado que ambas opciones tienen aspectos
positivos y negativos. Comprar una casa
puede ayudarlo a avanzar rápidamente, lo
que puede ser útil si tiene poco tiempo. Aun
que es posible que tenga que comprometer
se con el plano de planta perfecto, comprar
una casa existente generalmente requiere
menos tiempo y es menos estresante. Si tie
ne en mente la casa de sus sueños, en par
ticular, entonces construir una casa puede
ser la única forma de ver que sus sueños se
hagan realidad. Sin embargo, debe esperar
un proceso más costoso que requerirá más
energía y esfuerzo de su parte. En ambos ca
sos, haga su tarea.

ESPUMA EN EL MAR

¿Qué causa la espuma en las olas y que, por
lo general, quedan algunos restos pegados
que se adhieren a la arena? En los días de
viento he visto espuma, incluso se puede le
vantar del suelo y volar. ¿Qué es?¿Yes peli
groso tocarla o dejar que el perro y los niños
jueguen con ella?

R. Esta espuma está compuesta de proteínas,

grasas, algas muertas, detergentes y otros
contaminantes, además de otros trozos de
materia orgánica e inorgánica. Cuando estas
partículas se agitan con el viento y las olas
forman espuma. Puede crear el mismo efecto
poniendo un poco de agua de mar en una bo
tella y sacudiéndolo. Esta espuma no es dañi
na, pero en grandes cantidades puede sofocar
a quien se encuentre en medio. Otra espuma,
color marrón rojizo, se debe al fitoplancton,
también conocido como floración de algas,
que es un fenómeno natural. Estos pequeños
organismos liberan toxinas que no son bue
nas para usted, su perro, las aves ni nada, en
realidad. Las toxinas pueden irritar los ojos
y los oídos e, incluso, el sistema respiratorio.

REGALÍAS/JACINTA
¿Cuánto duran las regalías de la música?

R. Las regalías duran toda la vida del com
positor y otros 70 años después de su falle
cimiento. Esto puede resultar en más de 100
años de regalías. Por ejemplo, está el caso
de john Lennon, que en 1980 fue asesina
do por un fan enloquecido en la ciudad de
Nueva York y llorado por fanáticos de todo
el mundo. Éste produce regalías superiores a
los 10 millones de dólares anuales. Los Beat
les todavía venden más de un millón de dis

cos cada año, a pesar de que se separaron
en 1970. Además, la viuda, Yoko Ono, pre
sentó una demanda de $10 millones contra
la compañía discográfica EM1 para recuperar
regalías y grabaciones maestras, lo que ayu
dó a impulsar la cuenta bancaria de Lennon.

PARALÍMPICOS Y OLÍMPICOS
ESPECIALES

¿Cuál es la diferencia entre los Paralímpicos
y los Olímpicos Especiales?

R. Las Olimpiadas Especiales dan la bienve
nida a todos los atletas con discapacidades
intelectuales, de todos los niveles, de 8 años
en adelante. Los atletas paralímpicos deben
cumplir con ciertos criterios y cumplir con
los estándares de calificación física para ser
elegibles.
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El tufo franquista
en la "iberósfera"
No paran las reacciones negativas al extravío que cometieron
algunos senadores del PAN que fueron anfitriones, en la sede
de la Cámara alta, de Salvador Abascal, dirigente de Vox,
partido ultraderechista español.

Peor aún: Los anfitriones azules se adhirieron ingenua
mente a la "Carta de Madrid" de este movimiento de tufo fran
quista que propone frenar el avance del "comunismo" en las
naciones de la "iberósfera", incluido México.

Entre los senadores que le abrieron los brazos a Abascal
está el coordinador de la bancada azul en el Senado, Julen
Rementería. Hasta foto del evento se distribuyó.

No tardaron mucho en darse cuenta de la pifia.
El hecho de que el Senado tenga facultades exclusivas en

materia de política exterior le dió otra dimensión a la visita.
Vox perdió en octubre pasado una moción de censura en

el parlamento español, que intentaba hacer caer al gobierno
del presidente Pedro Sánchez.

A su líder, Salvador Abascal, le gustan los adjetivos. Ya ha
calificado de "derecha cobarde" al Partido Popular que go
bernó España, con Mariano Rajoy, de 2011 hasta 2018, y de
"gran mentiroso" a Sánchez.

*E1 presidente López Obrador no perdió la oportunidad
de descalificar al PAN por esas relaciones. Dijo en la ma
ñanera: "Nada más simulan los del PAN y otros que son
demócratas. Y no, son conservadores y ultraconservadores,
casi fascistas...".

El expresidente Felipe Calderón no lo dejó pasar. Apro
vechó las redes sociales para sonarle a Marko Cortés y ma
nifestar su rechazo a que se reelija como jefe nacional de su
expartido. Escribió en Twitter: "La dirigencia del PAN hace
rato que está extraviada. Hoy, una vez más, lo demuestra. Y
que no vengan con el cuento de que no les hacen caso los
senadores. Eso está peor. Ojalá cambien ya de dirigencia, por
ésa y otras cosas salimos muchos".

El escándalo tomó tales dimensiones, que el CEN del PAN,
encabezado interinamente por Héctor Larios, salió a deslin
darse de la alianza con Vox: "La reunión que tuvieron algunos
senadores del PAN con representantes de otro partido fue a
título personal, en uso de su libertad. Lamentamos las inter
pretaciones equivocadas que se hayan podido hacer a este

evento en donde no se suscribió ningún acuerdo político".
Nos extrañó la participación de la senadora Lilly Téllez en

el acto con Santiago Abascal. Le preguntamos las razones
por las que adhirió a la Carta de Madrid. Nos mandó el mismo
mensaje que subió a redes:

"Firmé porque es un contrapeso al Foro de Sáo Paulo. Fue
a título personal. No tengo alianza de ningún tipo con Vox De
testo los extremismos, la homofobia, el antisemitismo, el ra
cismo, el nacionalismo. Defiendo la libertad y la democracia".

En la foto del evento, por cierto, aparece la figura de un
cura. El senador de Morena, Germán Martínez, expresidente
del PAN, nos dijo que se trata de un integrante de los legio
narios de Cristo. "Los sacerdotes no están autorizados a par
ticipar en actividades políticas", destacó.

•Germán, por cierto, calificó de "triunfo del diálogo y del
parlamento" la aprobación casi unánime, de la Ley Secun
daria de Revocación de Mandato, con 102 votos a favor y
c|ps en contra."Cuando se dialoga se gana más que cuando
se confronta", subrayó Martínez.

Mucho mérito tiene el senador Ricardo Monreal, jefe de
la bancada de Morena, por la venturosa forma en como se
aprobó la controvertida Ley. Las negociaciones sobre el re
vocatorio tuvieron siempre un tinte esquizofrénico. Tenía el
apoyo del Presidente, a quien le pueden revocar el mandato
en marzo próximo, y el rechazo de la oposición.

*Hay molestia entre los integrantes de la Asociación de Tien
dltas por el "recuento de refritos" que hizo el diputado mo
renista Emmanuel Reyes en el foro Agenda en materia de
salud: retos y perspectivas de la LXV Legislatura.

Dicen que el legislador adelantó, en ese evento, que bus
cará legislar medidas draconianas para supuestamente, com
batir la obesidad y la diabetes en México.

"Los ciudadanos ya no creen lo que sea El afán de echar la
culpa a terceros del desastre en el que Hugo LópezGatell y
su equipo tienen en el sector Salud por el desastroso manejo
de la pandemia, empieza a ser disco rayado", subrayan.

LopezGatell se ha referido a los refrescos como "veneno
embotellado" y ha culpado de la mitad de las muertes por
enfermedades crónicas a una mala alimentación.
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A la mitad de¡ sexenio, ei Congreso mexicano se debate entre
las pulsiones de una mayoría que durante los primeros tres años
impuso la agenda presidencial y los balbuceos de una clase po
lítica gobernante que comienza a tocar base con la realidad.

Así sucedió con el anuncio del coordinador de los diputa
dos morenistas, Ignacio MierVelazco, el 24 de agosto, de que
habrían de conformar una megabancada con l'VTM y PT para
tener el control de los dos órganos de gobierno de San Lázaro.

Cinco días después, la noticiabomba se desinfló con la inevi
table aplicación del marco legal y de los correspondientes acuer
dos: la designación de! diputado de Morena, Sergio Gutiérrez
Luna, como presidente de la Mesa Directiva y la del jefe de la
bancada del PR1. Rubén Moreira, al frente de la

Junta de Coordinación Política (Jucopo). 
El cambio más importante, al menos de forma.

ocurrió el i de septiembre, cuando el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López Hernández,
entregó el Tercer informe de Gobierno en la tribu
na legislativa, después de 13 años en que ese acto
se hizo fuera del salón, una vez que se canceló
la asistencia presidencial, siendo la última aquella
atropellada de 2007 de Felipe Calderón. 

Pero la presencia del titular de la Segob, salu
dando con calma a representantes de todas las
fuerzas políticas durante su ingreso al recinto le
gislativo, también representó un giro en las formas
del actual gobierno que, hasta ahora, no había te
nido ningún gesto de acercamiento con el Con
greso, limitándose a convivir con los morenistas
y sus aliados. 

Las selfies, la cortesía parlamentariay el acuer
do de Morena con la oposición para dar paso a este
breve y nuevo protocolo de entrega del informe,
no inhibió que el inicio de la 65 Legislatura fuera
un desmentido a las versiones de que los diputa
dos del PRI y Movimiento Ciudadano (MC) entregarán sus votos
para concretar uno de los sueños de Palacio Nacional: enterrar
los representantes plurinominales, el financiamiento público a
los partidos, el Instituto Nacional Electoral (1NE) y el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

"Que les quede claro: el Legislativo es un Poder, no un em
pleado del poder. ¡No recibimos órdenes de nadie! ¡No nos
subordinamos a nadie! ¡No obedecemos a ningún Presidente
de la República ni presente ni pasado en este país!", advirtió
Alejandro Moreno Cárdenas, dirigente del PRI y diputado fe
deral, al confirmar, al menos de palabra, el compromiso con la
agenda de la coalición Va por México con PAN y PRD.

Dirigiéndose al Presidente de la República, el coordinador de

los diputados de MC y secretario general de ese partido, Jorge
Álvarez Maynez. prometió: "Los votos de la bancada naran
ja no le permitirán controlar ni desaparecer más instituciones
ciudadanas".

Sí estas declaraciones se cumplen, la coalición opositora ten
drá en MC a un aliado en la defensa del 1NE y ante cualquier
intento de invasión de poderes, como lo fue el de ampliar el
mandato del ministro presidente de la Suprema Corte (SCJNS.
Arturo Zaldívar

Por lo tanto, el presidente López Obrador no podrá escapar
a la obligada negociación de su propia reforma electoral, como
pasó en los sexenios anteriores. Délo contrario, la suya se que

dará en la retórica de las conferencias mañaneras,
Como en la retórica se quedaron las definiciones

que sobre la revocación de mandato compartie
ron, el sábado 28 de agosto, el dirigente de Mo
rena, Mario Delgado, y la ministra Olga Sánchez
Cordero, ahora presidenta del Senado, con la ban
cada que lidera Ricardo Monreal.

Tanto el líder morenista como la exsecretaria de

Gobernación defendieron la pregunta que buscaba
convertir la revocación en una ratificación de man
dato, así como la posibilidad de que el presidente
López Obrador hiciera promoción a su favor de
ese ejercic¡0

Y aunque Morena podía, con PES, PT y PVEM,
sacar adelante una ley ad hoc —porque siendo una
regulación secundaria no necesita los votos opo
sitores para una mayoría calificada—, el senador
Monreal optó por negociar con PAN, PRI, PRD y
MC, a fin de evitar una nueva controversia consti
tucional que pondría en riesgo la realización de la
consulta en marzo de 2024.

En la construcción de la pregunta de consen
so participaron, además de Monreal, el morenis

ta César Cravioto, Damián Zepeda (PAN), Miguel Mancera
(PRD), Claudia Ruiz Massieu (PRI). Dante Delgado (MC) y la
senadora presidenta Sánchez Cordero, la misma que hace una
semana dijo que había que sacar la ley de revocación al margen
de las críticas de la oposición.

Tras 15 horas de negociaciones, en la madrugada de este
viernes se aprobó el dictamen y todos los grupos parlamenta
ríos celebraron haber iniciado así la 65 Legislatura. "Es mejor el
diálogo que la confrontación", dijo Monreal al concluir la sesión.

¿Qué cambió en una semana?
¿Acaso la mano del nuevo secretario de Gobernación? ¿O es

que detrás del radicalizado discurso presidencial hay un opera
dor pragmático dispuesto a sacar adelante sus reformas?

Tras 15 horas de

negociaciones,
se aprobó el
dictamen y
todos los grupos
parlamentarios
celebraron haber
iniciado asi la

G5 Legislatura.
"Es mejor el
diálogo que la
confrontación",
dijo Monreal.
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LOS DE ABAJO

Caravana de

migrantes:
nadie es ilegal
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

O RESPETAN, ES
TAMOS llamando a"N'
las organizaciones del

mundo a que nos vean, estamos
buscando una vida mejor. Ya lo
saben todo eso... una mierda", dice
una mujer haitiana al momento de
ser detenida en Chiapas. El testi
monio es levantado por el Colecti
vo de Observación y Moni toreo de
Derechos Humanos en el Sureste
Mexicano.

LA RECIENTE CARAVANA

de migrantes en su paso por
México ha sido atacada no sólo
por la Guardia Nacional (GN) y el
Instituto Nacional de Migración,
sino también por sectores de una
sociedad que en otros tiempos se
indignaba por las violaciones a los
derechos de las personas en trán
sito por este territorio, y ahora, al
igual que la derecha, consideran
ilegal el recorrido de personas sin
papeles que huyen de la violencia,
la persecución y la pobreza. Hoy
la falta de reconocimiento de la
crisis la hace más grave.
EL INFORME DEL colectivo de

monitoreo del 2 de septiembre
da cuenta de la intercepción y
agresiones a personas migrantes
y solicitantes de refugio por parte
del gobierno mexicano, en un acto
considerado por las organizacio
nes participantes como violento y
desproporcionado en San Felipe,

Escuintla, Carretera Costera
TapachulaTuxtla Gutiérrez.

TAMBIÉN SE INFORMA de las
agresiones contra periodistas que
se encontraban cubriendo a la ca
ravana y defensores que la acom
pañaban, a quienes les fue cerrado
el paso y fueron encapsulados por
vehículos de la Guardia Nacional.

EL MIÉRCOLES P de septiem
bre, mientras el presidente ofre
cía su tercer Informe de gobierno,
el portal Chiapas Paralelo infor
mó que agentes de Migración y de
la GN desarticularon la caravana
de migrantes, la cual fue sorpren
dida en Mapastepec, donde las
personas "fueron sorprendidas,
dispersadas y capturadas".
TAMBIÉN SE REPORTÓ la
detención de niños y niñas que
fueron arrancados de sus familias
y deportados sin el debido proceso
a la frontera con Talismán, como
una forma de "persuadir" a las
familias para desmovilizarse y dis
persar las caravanas.

LOS REPORTES DE organiza

ciones, las imágenes y videos de la
represión no dejan lugar a la neu
tralidad. La indignación debe des
encadenar la solidaridad urgente.
Porque nadie es ilegal.

desinformemonos.org
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Rayuela
¿De qué tamaño será el
desprestigio del Vox

español, que hasta Felipe
Calderón rechaza la

alianza de los senadores
panistas con los
franquistas?
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Félix Gallardo, por Félix Gallardo III
"Fui detenido por un delito que no cometí, en ese momento era necesario un espectáculo, inflar a un personaje; a mi natal
estado se le ligó con el opio, pero no olvidemos que lo de ese enervante fue petición de los extranjeros que nos han juzgado

Revisé las más de 35

cuartillas que Miguel
Félix Gallardo escri
bió de su puño y letra
y me mandó desde

Almoloya, donde relata diversos
aspectos de su vida (revelados en
el libro El cártel de Sinaloa. Una
historia del uso político del nar
co), así como aspectos de sus re
laciones con diversos persona
jes del mundo policial, pero ante
la imposibilidad de atravesar la
burocracia de Almoloya, le envié
un cuestionario con una larga lis
ta de preguntas, con el fin de am
pliar mi entrevista. Estas son las
que respondió.
—¿Ocurrió esa supuesta reu

nión que usted tuvo con los jefes
de las organizaciones criminales
en Acapulco, con el fin de repar
tir las plazas?
—Debo confesar que no conoz

co siquiera Acapulco. Fui deteni
do por un delito que no cometí.
En ese momento era necesario un

espectáculo, inflar aun personaje.
Recuerdo que aquel gobierno es
tuvo en duda con los sufragios de
la respectiva eleccióny después se
distrajo con violencia. Primero se
fueron contra los petroleros, es
pecíficamente contra La Quina, a
quien incluso le bombardearon su
casa, y se sabe que para detenerlo
no hubiera sido necesario aquel
espectacular operativo.
Recordemos también casos

como el de Ruiz Massieu, Colosio,
lo del cardenal Posadas, el EZLN.

Los personajes o funcionarios
que inventaron lo de las plazas
(que sé perfectamente quiénes
son) fueron los mismos que in
ventáronlos "cárteles". Veausted
esos boletines de prensa sobre mi
persona; esos funcionarios se en
riquecieron y engañaron a los ve
cinos del norte. Yo demandé a va

rios y tengo pruebas.
—¿Qué opina de que la gente

piensa en Sinaloa como un lu
gar violento?
—Sinaloa es el corazón agríco

la de México; tiene riqueza natu
ral, mineral, ganadera y pesquera.
Es ofensivo que se le juzgue como
violenta En todo caso habría otros

estados que se llevarían el lideraz
go de lo que se le acusa a Sinaloa A
principiosy después de la segunda
Guerra Mundial, a mi natal estado
se le ligó con el opio, pero no olvi
demos que lo de ese enervante fue
petición de los mismos extranje
ros que nos han juzgado.
—¿Qué opina de Badiraguato?
—Allí vive gente honesta y tra

baj adora Badiraguato no produ
ce drogas ni es violento; sin em
bargo, por su planicie y situación
geográfica es famoso, ya que es
paso obligado para la sierra.
—¿QuéopinadePabloEscobar?
—En mi opinión hizo muchas

cosas buenas en el periodo en
que fue representante en la Cá
mara Baja de su partido: impul
só el deporte y ayudó mucho a
los pobres. Su popularidad iba en
aumento cuando se lanzó alaCá

mara Alta; sin embargo, algo ne
gativo sucedió en ese momento
y su imagen quedó políticamen
te atropellada. Fundó el MAS,
que era un grupo paramilitar en
respuesta a la ola de secuestros;
combatió a grupos delictivos
que tenían en j aque al gobierno y
también se enfrentó ala guerrilla,
y al mismo gobierno colombiano.
Quizás cansado, se descuidóy fue
por ello que cierto grupo de élite
le dio la muerte.

—¿Qué opina del comunismo?
—Guerras y revoluciones de

ben tener un periodo de gobier
no con igualdad. El comunismo,
marxismo, socialismo y demás
tienen muchos matices de los

cuales siempre hay algo que res
catar; sin embargo, no significa
que apruebe o tome partido por
alguna de ellas. Solo puedo resal
tar que mi respeto se inclina ha
cia toda asociación colectiva con

fines de reparto e igualdad.
—¿Qué opina del capitalismo?
—Todo esfuerzo que genere

utilidad también es respetable,
pero cuando se explota el pensa
miento y los principios del hom
bre es de reprobarse. Practicar el
capitalismo de forma legislada
puede traer grandes beneficios.
Caer en la acumulación y el abu
so solo trae desigualdad.
—¿Me puede comentar sobre

su página de internet?
—Ante la imposibilidad de co

municación con los medios y la
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sociedad, mis hijos decidieron
abrir un sitio en el internet don

de los visitantes me hacen llegar
preguntas, las cuales yo trato de
responder por medio de mi fami
lia. La página ha funcionado por
el interés que ha tenido la gente y
los medios, así que seguirá el pro
yecto hacia delante.
—¿Qué opina sobre Estados

Unidos como país y cultura?
—Un país de inmigrantes de

todas las nacionalidades. Sus pri
meros habitantes, ingleses e ir
landeses, sufrieron bastante para
colonizar primero el este, donde
se enfrentaron a tribus hostiles, y
luego el oeste, donde no había na
da, era árido y había muchas in
clemencias. Al nacer como repú

blica hubo algunos asuntos con la
esclavitud; sin embargo, en la ac
tualidad, el país es líder en demo
cracia y multicultural. Gran par
te de su población es latina y to
dos se rigen por una constitución
muy respetable. El gran defecto
de este país es su intervencionis
mo con fines de imperialismo.
—¿Qué opina de Cuba?
—Es un país hermano; conoz

co su historia, su Revolución e
Independencia. De estudiante
admiré a Fidel, al Che, a Camilo
Cienfuegos y posteriormente al
gene ral Arnaldo Ochoa Sánchez.
Fidel Castro nació en Birán, una
pequeña localidad de Mayarí,
descendiente de canarios (de las
islas Canarias, España) por par
te materna.^™

"De estudiante
admiré a Fidel,
al Che, a Camilo
Cienfuegos y al
general Arnaldo
Ochoa Sánchez"
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El club de los quedabién
A quién le va a importar lo que uno piense, cuando ya dijo lo que le tocaba.

Parece que hoy en día todo el
mundo puja por quedar bien
con todo el mundo. No es que

estemos de acuerdo en realidad, sino que
así nos toca pretenderlo por estricta co
reografía social. Flota en el aire un miedo
a la disensión que a muchos les empuja a
celebrar de dientes para afuera las ideas
más absurdas y retrógradas, por no arries
garse a dar la nota discordante y enfrentar
las nefastas consecuencias de externar

opiniones nunca solicitadas.
Al quedabién ninguna verdad le alcan

za. Necesita impostar y exagerar, cuando
no abiertamente mentir y falsear, para
sentir que cumple con lo que se figura que
se espera de él. Ya sea porque tiene una
imagen muy flaca o muy hinchada de sus
méritos, necesita brillar a cada instante y
para ello no encuentra otro camino que
coincidir contigo —y en realidad con to
dos los demás— en cuantos temas salten

a la cháchara. Lo cual, por cierto, suele ser
muy notorio, aveces demasiado, pero allí
donde nadie dice "estaboca es mía" lo que
toca es la reciprocidad. A quién le va a im
portar lo que uno piense, cuando ya dij o lo
que le tocaba.
En el lenguaje de los quedabién, las

imbecilidades más conspicuas suelen
ser "respetables", "curiosas" o "distin
tas". Ya puede uno montar un ridículo
a escala intergaláctica que sus sonrisas
seguirán allí, como meros elementos de
ornato, mientras dan con alguna premi

sa chatarra para elogiar el esperpento en
curso. La idea, en todo caso, es evitar la
concreción a como dé lugar. Verlo todo
de lej os y por encimita, o por lo menos así
pretenderlo, para no tener duda de haber
quedado bien. Esto es, de haber mentido
con generosidad y ligereza.
Esforzarse por quedar bien con todos,

en todo momento, es una forma extre
ma de soledad. No hay cómo relajarse del
miedo permanente a la insuficiencia, ni
puede uno saber en qué instante ha cruza
do la raya de la ignominia. Cuesta mucho
trabaj o ver con simpatía, o siquiera indul
gencia, a quien constantemente se esfuer
za demasiado por sonar agradable a su au
ditorio. Pues no solo está lej os de lucirse,
sino además exhibe varios de sus comple
jos menos presentables, y para colmo lo
hace con estrépito, pues en el fondo cree
que despliega graciosa maj estad.
Por alguna razón que quizá se remon

ta a las viejas tertulias pueblerinas, los
quedabién asumen la artifieialidad como
una suerte de prestancia instantánea. No
faltan, por ejemplo, quienes ponen el to
tal de su empeño en clonar una forma de
pronunciación, para brillar así ante los lo
cales y tratar de codearse con los fuereños.
El resultado suele ser el opuesto, aunque
nunca se entere el apestado (que de cual
quier manera jamás querrá enterarse).
Vamos, el espectáculo resulta doloroso,
por más que de momento cause risa, ex
trañezay cierta antipatía natural: esa que
nos provoca quien se empeña grotesca

mente en suplantarse.
Hace no muchas horas vi una de estas

escenas, viralizadapor las redes sociales, y
aún conservo fresco el repelús. En él apa
recía la embajadora de México ante Rei
no Unido, flanqueada por sendas bande
ras, hablando un inglés en tal modo britá
nico que en principio creí que era alguna
parodia estilo Monty Python. Un inglés
afectado y caricaturesco, adornado por
una sonrisa lo bastante empalagosa para
magnificar la irrealidad total del nume
rito. Traté de verlo entero dos, tres, cinco
veces, pero una y otra apagaba el teléfono
presa de una vergüenza tan contagiosa co
mo insoportable. ¿Sería que no hubo un
alma caritativa capaz de hacerle ver a la
muy cándida que estaba haciendo humor
involuntario? ¿Y ella en qué mundo vive,
que no se da cuenta? ¿Seré yo el que está
mal, en una de éstas?
A como van las cosas, no descarto que

de aquí a pocos años los quedabién se
adueñen del planeta y lo que hoy es gro
tesco mañana sea elegante. La honesti
dad, supongo, quedará como cosa de ru
fianes.

¿Sería que no hubo
un alma caritativa
capaz de hacerle ver
a la muy Cándida
que estaba haciendo
humor involuntario?
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El acento de la embajadora Josefa GonzálezBlanco fiie objeto de críticas. especial
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El cambio requerirá del mandatario disciplina para entender los nuevos términos de la dirección
política, lo que conlleva un trabajo cotidiano y permanente con su secretario de Gobernación...

¦7
1 presidente estadunidense

i Franklin D. Roosevelt fue
_¦el creador de la presiden
cia moderna. Sus premisas son válidas
para todo régimen presidencial como
es el nuestro. Este sistema tiene sus re

glas, inercias y particularidades. Más
allá de la complejidad que entraña, la
presidencia moderna parte de una de
finición básica: se gobierna con el gabi
nete, se dirige o manda con los colabo
radores inmediatos, el stíiff. utilizando
la expresión anglosajona
De ese entonces hasta hoy, hay que

ver lo que ha sido en el país vecino la
oficinapresidencialylas áreas de apo
yo para comprender y entender la
transformación de la presidencia co
mo el instrumento para ej ercer el po
der y cumplir con el mandato popular
derivado de las urnas. Las tareas son

complejasy por lo mismo los presiden
tes requieren de quienes les asistan en
la organización de su oficina, agenda y,
desde luego, las relevantes tareas de co
municación, coordinación del gabinete
y otras de importancia como la relación
con poderes, gobiernos locales, órganos
autónomos y personas de relevancia en
la vida económica, políticay social.
Con el gabinete se gobierna y sus co

laboradores, aunque subordinados del
presidente, para ser funcionales deben

cumplir una doble tarea, difícil y en
ocasiones contradictoria: representar
al presidente ante sus áreas de compe
tencia y, viceversa, servir de vínculo o
relación de los ámbitos a su responsa
bilidad con el presidente, especialmen
te en la formulación del programa de
gobierno y su ej ecución presupuesta!.
En México, por el hiperpresidencia

lismo de una época, no se evolucionó al
mismo ritmo y con la diversificación
institucional que la realidad demanda
ba. No ha habido un desarrollo de la ofi

cina presidencial y áreas de apoyo, con
la singular excepción de la Coordina
ción Jurídica de la Presidencia creada
hace más de dos décadas.
En su momento se creó la Secretaría

de la Presidencia, que después evolu
cionó en la Secretaría de Programación
y Presupuesto, que desapareció en los
numerosos cambios de organización
del gobierno y de la administración.
Ha sido el estilo de gobernar de cada

mandatario lo que ha definido la rela
ción entre el equipo inmediato y el ga
binete. Esto ha significado que los pre
sidentes designen subalternos o subse
cretarios de su cercaníay afinidady que
los titulares no tengan todo el mando
en las dependencias a su responsabi
lidad. De acuerdo a las prioridades de
cada presidente es como se da este fe
nómeno. Un presidente con formación

económica se inclinará por hacer del
subsecretario responsable de la prepa
ración del presupuesto uno de sus más
próximos colaboradores.
La oficina presidencial tiene que

ver con darle al presidente capacidad
e instrumentos al gobernar. La idea es
que la coordinación del gabinete tenga
lugar desde esa unidad. Asimismo, ta
reas fundamentales como las de inte

ligencia, seguridad nacional, prepara
ción del presupuesto y la relación con
el Congreso tengan lugar en las áreas
más próximas aljefe de Estado. La pre
misa es que el gabinete ej erce el gobier
no, pero la dirección política viene del
presidente y para ello requiere de tales
unidades de apoyo.
Fue singular que al principio de su

gobierno el presidente López Obrador
decidiera que la oficina de la presiden
cia se ocupara esencialmente de la rela
ciónconelsector empresarial y el perfil
del responsable correspondía atal fun
ción. Sin embargo, las tareas que debe
emprender dicha unidad son conside
rablemente mayores y más complejas
y diversas.
Por tal consideración no debe sor

prender que, en el curso de poco tiem
po en el mandato, la Consejería Jurí
dica de la Presidencia emprendiera
funciones más allá de su específica res
ponsabilidad. Esto corresponde ala ne
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cesidad propia del gobierno de mante
ner estrecha coordinación y, en su ca
so, comunicación con los titulares de
poderes, órganos legislativos, órganos
autónomos, Fiscalía General de la Re
pública, además de realizarlas impor
tantes tareas propias del encargo, entre
otras, prepararlas iniciativas de ley y la
representación legal del gobierno en
controversias judiciales.
El gobierno del presidente López

Obrador, a tres años de distancia del
término de su gobierno, imprime un
cambio importante. No se trata solo
del relevo de personas, sino de su perfil
político y la delegación de responsabi
lidad de las áreas inmediatas del Pre

sidente hacia el gabinete, particular
mente a la Secretaría de Gobernación.

La decisión va a contrapelo de la
inercia de fortalecerlas unidades in

mediatas que asisten al Presidente y
que, como señalamos, es la tendencia
en la modernización de los regímenes
presidenciales. Sin embargo, las for
masy modos de ejercicio del poder pre
sidencial permiten que la dirección del
gobierno se ofrezca a través de la Secre
taría de Gobernación.
El cambio requerirá del Presiden

te disciplina para entender los nuevos
términos de la dirección política, lo que
conlleva un trabaj o cotidiano y perma
nente con su secretario de Gobernación

a manera de que sea eficaz en la nueva
circunstancia, particularmente por la
proximidad del proceso sucesorio y no
solo eso, para que el Presidente pueda
cumplir a plenitud hasta el último mo
mento con la responsabilidad que el vo
to ciudadano le confirió,

En la nación no
se evolucionó al
mismo ritmo y con
la diversificación
institucional que la
realidad demandaba
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Que mientras esperaban el re
inicio de la sesión para discutir el te
ma de revocación de mandato, las
senadoras morenistas Margarita
Valdez y Cecilia Sánchez tenían
tarea pendiente y aprovecharon el
receso de ocho horas para echarle
una leída al libro A la mitad del ca
mino, del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. No las vaya
a agarrar fuera de base elbeisbolero
mandatario o su coordinador.

Que ya veremos qué solución
le ofrece Claudia Sheinbaum al

alcalde electo de Miguel Hidalgo,
Mauricio Tabe, quien pidió ayuda
a la jefa de Gobierno porque se en
contró conun déficit de 83 millones
de pesos que dejó la administración
saliente, a cargo de Víctor Hugo
Romo y al final de Abraham Ror
denCamacho, perollamalaaten

ción que la mayor parte, 50 millo
nes, corresponde a energía eléctri
cay no quiere "andar cargando" ese
adeudo.

Que hablando de la j efa de Go
bierno, por la mañana se quedó co
mo Ernesto Zedillo, "sin cush",
cuando le pasaron el botecito de la
colecta de la Cruz Roja, por lo que
el flamante secretario de Goberna

ción, Adán Augusto López, debió
salir al quite y sacó dos billetitos de
denominación desconocida, pues
tuvo cuidado de cubrirse, y respon
dió por ambos ante Carmen Le
brija, esposa del presidente de la
benemérita institución

Que ayer fue un día muy movi
do parala representación de Norue
ga en México, pues justo cuando dio
inicio la negociación política entre la
oposición y el gobierno de Nicolás

Maduro aquí, del que fungen co
mo mediadores, Ragnhild Imers
lund se estrenó como embajadora
con un oj o a la presentación de car
tas credenciales ante la SRE y otro
en el diálogo por Venezuela

Que todo un emprendimien
to criminal constituía la primera
célula criminal dedicada a falsifica

ción de placas y taij etas de circula
ción, identificada por autoridades
de seguridad en CdMx, pues utili
zaba redes sociales y aplicaciones
de taxi como herramientas para
distribuir y ofertar la documenta
ción ilícitapor todo el país. Según el
área que encabeza Ornar García
Harfueh, los criminales tenían
perfiles de Facebook aleatorios, de
hombres y muj eres, que se hacían
pasar como gestores para ofrecer
los productos que se fabricaban a
ritmo de 600 por semana.
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Supremacistas, unios

La camarilla reunida el jueves en el Sena
do bajo los logos de PAN y Vox alegó como
punto central de su panfleto la necesidad de

"detener el avance del comunismo", punto que nos lleva
a aquellas jornadas en las que Ronald Reagan, Margaret
Thatcher y Juan Pablo II urdían estrategias para boico
tear la influencia soviética en países como Polonia.
Como en aquel célebre pasaje de Nietzsche, en el

que un hombre aislado habla de divinidades y Zaratus
tra razona que, pobre, "allá metido no ha oído que Dios
ha muerto", ahora un dirigente fran
quista viene a México, excita a un
puñado de panistas y neopanistas
de la más rancia cepa, se mete a una
institución del Poder Legislativo y
los pastorea para que peleen contra
molinos de viento.

Pueden ser racistas, fascistoides
y nostálgicos de la dictadura, pero
no son tontos. No ignoran que la in
fluencia de Cuba y Venezuela, no se diga Bolivia, está
más que limitada en el subcontinente. Saben que Chi
na es una potencia en crecimiento a partir de su mode
lo mixto de perestroika sí, glásnot no, afinado alo largo
de 30 años y hoy coronado con un capitalismo salvaje

salvaje que contrasta, sin duda, con su gobierno vertical.
Qué decir de Rusia.
¿Aqué "comunismo" se refieren estos impresentables

enemigos de la decisión femenina sobre su cuerpo, de la
preferencia sexual ajena al modelo cristiano, de los mi
grantes, de la lucha contra el calentamiento global? Son

los pro hombres del creacionismo
que se horrorizan ante el concep
to "carbono 14" o ante las vacunas.
Son los adoradores de líderes como
Donald Trump en Estados Unidos
y Marie Le Pen en Francia. Son los
nostálgicos de Pinochet y Videla.
Cada quien puede pertenecer al

club que se le dé lagaña, faltaba más.
Hoy existen pro nazis en Alemania

y supremacistas en Gran Bretaña. Pero el desprestigio
es tal, que ayer mismo la dirigencia panista, acaso a re
gañadientes, se deslindó del acuerdo y hasta gente tan a
la derecha como Felipe Calderón marcó su raya del "su
premacistas, uníos".^™

El desprestigio es
tal que la dirigencia

panista, acaso a
regañadientes, se

deslindó del acuerdo
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No es compasión darle limosna a una
muj er sentada en el piso con un niño
dormido en los brazos, infancia cuya
leche es un pinchazo de heroína, con
cada moneda lo asesinan lentamen

te. Todo podría ser un acto de crueldad. Camino
por General Juan Cano en San Miguel Chapulte
pec, me detengo en las puertas del número 68, la
Galería Patricia Conde: el espacio más importan
te en México de lafotografía contemporánea, sitio
que aloja la pieza más reciente del fotógrafo Anto
ine d'Agata, Virus. Inaugurada hace dos días, es
tará activa hasta el 17 de diciembre. Ella, Patricia,
sus uñas rojas, rostro hermoso, generosidad des
lumbrante, su conocimiento por el arte genuino y
la genialidad se percibe en sus palabras. No quería
escribir nada después de hablar con él, pensé en
una carta íntima que no pudieraleer nadie, soy co
barde, escribiendo enfrento la vida: diluyéndome
envidas ajenas me voyfragmentando. Antoine mi
ra desde un sitio que nadie conoce...sólo él. Nadale
es suficiente, ¿para qué querría saciarse? Existen
vzoienciashegemónicas que golpean abajo, enor
me diferencia en dañar por placer y dañar para so
brevivir, él lo sabe, ha mirado de cerca a esas perso
nas que no tienen opciones. Su juventud marcada
por la rebeldía, eligió no sumarse a nada desde los
17 años, nada más auténtico que ese acto de renun
cia El pertenece alanoche rabiosay secreta, noala
cultura demasas. Los cuerposy objetos emiten ca
lor, con una cámara térmica capturó las emisiones
que desprendían cuerpos y objetos en hospitales

de covid, recorrió las calles vacías de París duran
te la pandemia que continúa azotándonos con su
danza macabra e incierta. Antoine está aquí para
infectarnos de Virus, exposición curada por Lau
ra González Flores, enorme mosaico que atisba la
muerteylavidaencolores, negro, amarillo, violeta,
azul, rojo turbio, "más que imágenes son restos...
es un proceso de vida, de interacción con el mun
do, trato de irlo más lejos que puedo, laviolenciaes
un principio fundamental del mundo, trato de en
frentarla, no huir, no refugiarme en mi confort, no
escapar del miedo... esa violencia es mi violencia,
la comparto con la gente que fotografío". Realidad
y razón, escuálidas amigas que ofrecen muy poco,
"no quiero curarme de nada, ni integrarme ana
da". Antoine es adicto al"movimiento déla vida, de
la noche", porque en la noche todo parece más in
tenso y "no salir de la noche, seguir viviendo a tra
vés de ella" es una forma de existir, salvaj e, precio
sa. Los periódicos ofrecen calor, lo saben aquellos
que duermen o habitan las calles. La ruleta rusa de
la existencia es extraña, una noche metes periódi
co en tu ropa, lo colocas en una banca de parque o
cerca del Sena, bajo un puente o las escaleras que
descienden hacia el Metro Garibaldi, otra noche
disparas en la oscuridad una cámara térmica por
las calles parisinas. Algunas personas leen el pe
riódico, otros lo roban o buscan sus páginas enba
sureros para poder sobrevivir una noche más.

" ESCRITORA. AUTORA DE LA NOVELA SEÑORITA VODKA

(TUSQUETS)

Fecha: 04/09/2021

Página: 15

Area cm2: 236

1 / 1

Columnas Políticas

Susana Iglesias

Costo: 31,546

Página 58 de 85



A CONTRAPELO

SANTIAGO
GONZÁLEZ

Ese espejo
oscuro
El mismo día en que Felipe VI recibía a la fis
cal general del Estado para que esta le entre
gase la Memoria Anual de la Fiscalía antes del
comienzo del Año Judicial, como es precepti
vo, salen a la luz informaciones comprometi
das para el padre del Jefe del Estado, el Rey
Emérito, Juan Carlos I. La víspera había sido
noticia la propia fiscal general al conocerse
que el Tribunal Supremo iba a elevar al pleno
el recurso de Macarena Olona en nombre de

Vox. Tiene todo el aspecto de que a esta mu
jer le quedan pocas. Pudo aprovechar la visi

ta al Rey para pasar antes por La Moncloa y
presentar su dimisión a Pedro Sánchez con
el fin de no llegar al enojoso trance de ser des
tituida por el Supremo. Cabe la posibilidad de
que cese en el cargo por iniciativa del propio
presidente del Gobierno. Lo que no acaba de
entenderse es la razón por la que la nombró,
salvo que nos pongamos en lo peor.
Dolores fue Lola, espejo oscuro, como ha

bría titulado su biografía Darío Fernández
Flórez. Ella era ya compañera sentimental de
Baltasar Garzón aquel viernes, 6 de febrero

de 2009, en que el juez estrella por antonoma
sia de la Audiencia Nacional arrancó el pro
ceso Gürtel. Por la mañana encarceló a las tres

figuras claves de la trama (Correa, Crespo y
Antoine Sánchez) y por la noche remató con
cacería, reuniéndose a cenar con el ministro
de Justicia, Mariano Bermejo, el comisario je
fe de la Policía Judicial, Juan Antonio Gon
zález (JAG), y una fiscal, Lola Delgado, de la
que escribí entonces, no sin intención, que no
había ido allí a cazar. Hoy no sostendría tal
aseveración con una mínima convicción. De
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Los agentes de las diferentes corporacio
nes policiacas deberían protegernos,
antes que nada. Pues, miren ustedes, lo

más aberrante y escandaloso es que se trasmutan,
sin mayores problemas, en amenazantes criminales
dedicados a extorsionar a la gente de bien.
La última vez que utilicé el servicio de Uber, en

Morelia, entablé la habitual conversación con el
conductor y, al saber que venía de la zona guerre
rense de Tierra Caliente no pude menos que abor
dar el tema de la violencia que azota a esa región,
colindante con Michoacány el Estado de México.
Me dij o que la situación es simplemente espantosa
y que los pobladores viven en una total indefensión,
víctimas de despojos, robos, asesinatos y secuestros.
Pero el relato del operador —un hombre joven,

muy correcto, que conducía con total acatamiento a
los límites de velocidad— no se reduj o a esbozar tan
estremecedor panorama, sino que me contó su últi
ma experiencia en una comarca más cercana. Iba el
muchacho en su coche hacia Moroleón, una ciu dad
de Guanajuato que se encuentrajusto luego de cru
zar los límites de Michoacán cuando se emprende el
rumbo a Salamanca y poco antes de llegar a la case

ta de peaje fue interceptado
por dos vehículos de la Guar
dia Nacional, una camioneta
Suburban sin emblema algu
no y un coche policial con las
insignias características del
recién creado cuerpo de se
guridad.
"¿Vienes jalando?", le es

petó uno de los agentes. El
conductor no entendió la pregunta y, creyendo que

se refería al consumo de alcohol, le respondió que
no, que no había bebido. "¡No te hagas pendejo, vie
nes jalando!". Se refería el suj eto a que venía el joven
de avanzada, por así decirlo, precediendo aun grupo
de coches y advirtiéndoles por el teléfono celular de
la presencia de patrullas o retenes de seguridad. No
hubo manera de argumentar, ni de convencer, ni de
testimoniar de su mera condición de operador de
Uber, así fuere que en el asiento delantero viaj ara
su muj er embarazada y de que insistiera, una y otra
vez, que se dirigían a encontrarse con familiares en
Moroleóny nada más.
"En la agencia del Ministerio Público no te la vas

a acabar, te van a detener y a ver cuándo sales". Sa
bía el muchacho que el cuadro amenazante era par
te de una estrategia de intimidación, pero no podía
arriesgarse a afrontar la experiencia de ser llevado
a un lugar así. Luego de 40 minutos de revisiones y
amagos, vino la propuesta de arreglo. Primera res
puesta a la negociación: "¿500 pesos? ¿Pues qué te
crees que soy, policía municipal?".
Cinismo descarado. Arbitrariedad pura. Impo

tencia total. La pesadilla se arregló finalmente con
2 mil pesos.
Me dijo el muchacho, antes de terminar el ser

vicio: "Con razón tanta gente se quiere ir a Estados
Unidos". Sí.
Qué realidad tan desalentadora, señoras y seño

res. Ah, y es la "Guardia Nacional".

"En la agencia del
Ministerio Público no
te la vas a acabar, te
vana detener y a ver

cuándo sales"
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Isabel Miranda,investigada
por orden judicial
A partir de ayer algo cambió para siempre en el curso de acción que ha seguido este caso: la activista fue señalada por un
juez de fabricar presuntamente pruebas en el caso que involucra la desaparición de su hijo Hugo Alberto León Miranda

Ayer se llevó a cabo la
audiencia donde se

valoraron las prue
bas en contra de Isa
bel Miranda Torres

a propósito de su participación
en la fabricación de pruebas pa
ra acusar a los supuestos secues
tradores de su hijo Hugo Alberto
León Miranda.
El Instituto Federal de Defen

soría Pública (IFDP) había pre
sentado antes pruebas ante la
Fiscalía General de la Repúbli 
ca sobre una serie de elementos

que llevarían a pensar que Isabel
Miranda participó en una cons
piración deliberada para acusar
a gente inocente del secuestro,
desaparicióny supuesto descuar
tizamiento de su hij o.
Entre las pruebas presentadas

por la defensoría de oficio desta
can el sembrado de una gota de
sangre en el departamento donde
supuestamente ocurrió la muer
te de su hij o.
Hay elementos que propician

dudas razonables sobre esta evi

dencia. El primero tiene que ver
con que, durante el cateo cele
brado por la entonces Procura
duría General de la República, el
viernes 15 de julio de 2005, no fue

encontrada la sangre y, sin em
bargo, siete meses después, una
segunda inspección pericial ha
lló tal evidencia.
La pregunta es obvia: ¿por qué

esagota de sangre no apareció en
julio de 2005 y sin embargo sí fue
hallada siete meses después en el
departamento 4 de Perugino 6, en
la colonia Insurgentes Mixcoac?
La respuesta es parte del liti

gio que el día de ayer tuvo lugar
en la audiencia judicial. La clave
del asuntolaaportaelsujetoque
rentó el departamento referido
entre el primero y el segundo ca
teo. Se trata de Osvaldo de Alba,
quien según consta en el expe
diente, arrendó dicho inmueble
en las fechas referidas.

¿Quién es Osvaldo de Alba?
Se trata de un empleado de Isa
bel Miranda que recibió un pa
go de su empresa, Showposter,
en el mismo mes en que firmó
el contrato de renta sobre el in
mueble señalado.

¿Por qué un empleado de Isa
bel Miranda arrendó el departa
mento donde su hijo supuesta
mente perdió la vida en los meses
posteriores al presunto deceso?
Corroboran el hecho de qué

Osvaldo de Alba haya sido em
pleado de Isabel Miranda dos

pruebas aportadas por el IMSS,
donde se confirma que este su
j eto habría trabaj ado para ella en
las empresas Showposter y el Co
legioAztlán.
Esto querría decir que Isabel

Miranda, mediante un emplea
do suyo, rentó el departamento 4
de Perugino 6 durante los meses
posteriores a la supuesta desapa
rición de suhijo Hugo Alberto.
Se suma a esta irregularidad

que el verdadero padre del hijo
desaparecido, Carlos León Mi
randa, habría donado sangre para
corroborar esta precisa pieza de
evidenciay también que esaprue
ba haya presuntamente sido tru
queada para que la PGR la regis
trara como perteneciente a José
Enrique del Socorro Wallace Díaz.
En otras palabras, la prueba de

sangre de Carlos León Miranda,
verdadero padre de Hugo Alber
to León Miranda, tambiénhabría
sido manipulada para engañar a
la autoridad judicial.
Estos dos elementos lleva

ron al IFDP, encabezado por
Netzaí Sandoval Ballesteros, a
presentar una denuncia ante la
FGR encabezada por Alejandro
Gertz Mañero.

Tal denuncia, a pesar de la evi
dencia contundente, fue de in
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mediato desechada.
El Ministerio Público decidió

que no era material probatorio
suficente para argumentar fabri
cación de pruebas. Peor aún, en
su argumentación para menos
preciar la denuncia, el fiscal adi
virtió que se estaba victimizando
a la víctima, es decir, a la señora
Miranda Torres.
Ante la cerrazón de la Fisca

lía de Gertz, el IFDP solicitó a la

autoridad judicial que revisara
el caso.

En consecuencia, el día de ayer
se celebró una audiencia ante un
juez de control quien revisó con
rigor la evidencia presentada por
el defensor de oficio. Concreta
mente las declaraciones de Car
los León respecto a la falsedad de
su firma, y también la participa
ción de Osvaldo de Alba, emplea
do de Isabel Miranda, en el sem
brado de la gota de sangre.
Después de valorar las prue

bas el juez de control contravino
la decisión de la FGR de proteger
a Isabel Miranda y ordenó al ór
gano federal encargado de pro
curar justicia que investigara a
fondo los hechos relatados en la

denuncia.

Ayer, por primera vez, Isabel
Miranda fue acusada como vic
timaría de un delito. Mientras el
Ministerio Público no tuvo ele
mentos para defenderla, ella ca
reció de pruebas que la apartaran
de la orden judicial.
Esta decisión no es una sen

tencia en contra de Isabel Miran

da por fabricación de pruebas. Sin
embargo, es una orden a la FGR
para que investigue la evidencia
presentada en su contra. En otras
palabras, es un regaño duro con
tra el Ministerio Público por ha
ber desechado en un primer mo
mento las pruebas presentadas
por el defensor de oficio.
Ayer viernes el juez reclamó

explícitamente al fiscal por no
investigar lo que era su obliga
ción investigar.
Argumentó que, en vez de des

echar,Gertzdebióllamaradeclarar
a Osvaldo de Alba, a Carlos Leóny
al resto de las personas involucra
das enlapresunta fabricación
Cabe que, de nuevo, la FGR se

ponga necia y deseche las causas
enderezadas contra Isabel Mi

randa Podría ser que, otra vez, re

nuncie a la orden de aprehensión
en contra de la imputada.
Pero a partir de ayer algo cam

bió para siempre en el curso de
acción que ha seguido este caso:
Isabel Miranda fue señalada por
unjuez de fabricar presuntamen
te pruebas en el caso que involu
cra la desaparición de su hijo.
La evidencia valorada por el

juzgador fue solvente para incul
parla. Destaca que unjuez de dis
trito, Juan José Hernández Le
yva, haya tenido los arrestos para
enfrentar a un personaje, Isabel
Miranda, que ha sido todo pode
roso en nuestro país.
Ella cuenta todavía con apoyo en

laFGRdeGertz,perollegóporfinel
día en que, además de hacer políti
ca, los fiscales de la nación estarían
obligados a procurar justicia

Entre las pruebas
presentadas por la
defensoría de oficio
destacan haber
sembrad o una
gota de sangre
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La pelota está ahora en el campo de la FGR para llevar acabo el proceso penal contra la activista. HÉCTOR TELLEZ
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México como verdugo
de migrantes

DE FIN DE SEMANA

% i **
GENTE COMO UNO

Por Mónica Garza

TODO QUEDÓ dicho cuando un funcionario del Instituto Nacional de
Migración pateó la cabeza de un ciudadano haitiano; cuando vimos a un
migrante acompañado de su hijo pequeñito, ser sometido y agredido

monica.garza@razon.mx

La carretera TapachulaArriaga, en el poblado de Cruz
de Oro, Tuzantán, esta semana fue escenario de las
imágenes más indignantes de las que se tiene regis

tro en nuestro país en materia de migración.

Todo quedó dicho cuando un fun
cionario del Instituto Nacional de

Migración pateó la cabeza de un ciu
dadano haitiano; cuando vimos a un
migrante acompañado de su hijo pe
queñito no tendría más de 6 años,
ser sometido y agredido brutalmente
por otros agentes del mismo INM.
Y es que no alcanza la indignación

al ver al niño parado a un lado de la
golpiza a su padre, aterrorizado e inex
plicablemente invisible a los ojos de
los adultos que lo rodeaban, la mayo
ría granaderos de la Guardia Nacional.

Otro migrante, también con su hijo
en brazos, intenta levantarse del suelo
sin soltar al niño, al verse rodeado de
agentes de la Guardia Nacional, grita
angustiado, mientras éstos recargan
sus escudos en el cuerpecito del niño,
que apenas se movía, aterrorizado.
En sólo horas, las imágenes le

dieron la vuelta al mundo. Méxi

co mostraba su peor cara. ¿Qué nos
está pasando? ¿En qué nos estamos
convirtiendo?

"Como decimos en el pueblo, pues
es lamentable, pero una golondrina no
hace verano", es lo que atinó a decir
al respecto con poco tacto el recién
estrenado secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, luego del acto
de entrega recepción de su cargo.
Por su parte, el comisionado del

Instituto Nacional de Migración,
Francisco Garduño Yáñez, no se ha
pronunciado mayormente sobre los
hechos, salvo por los escuetos comu
nicados de la dependencia a su cargo,

cuyo consejo ciudadano, por cierto,
no ha sesionado en meses.

Quizá el exfuncionario de cárceles
federales no se siente muy cómodo
operando en materia de migración

porque posiblemente la desconoce,
pero tuvo que entrarle "al encargo"
luego de la renuncia de Tonatiuh Gui
llén López, en 2019.
"Ante los hechos nos queda claro

que el sistema migratorio mexica
no está colapsado", me aseguró esta
semana en entrevista Tomás Milton

Muñoz, profesor investigador del Cen
tro de Relaciones Internacionales de la

UNAM, refiriéndose particularmente
a la falta de recursos para la Comisión
Mexicana de Ayuda a Refugiados, a la
que se le redujo drásticamente el pre
supuesto para 2021.

Luego de un 2020 de pandemia, en
agosto pasado ya sumaban más de 60
mil personas las que están solicitando
asilo en México, pero el escenario para
ellos es desolador.

"Porque el Estado mexicano decidió
dócilmente ceder a la presión de los
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Estados Unidos y romper las promesas
que al inicio de esta administración se
hicieron, de ser abiertos y solidarios
con nuestros hermanos", me dijo tam
bién Juan Martín Pérez, Coordinador
de Tejiendo Redes de la Infancia de
América Latina y el Caribe.

México ha incumplido de forma
sistemática los tratados internacio

nales en los que participa, como el
acuerdo de Cartagena de 1989, de la
Organización de Estados Americanos,

que señala que cuando ocurren estas
migraciones masivas, se debe anular
cualquier trámite administrativo como
pasaporte o visa y brindar protección.

Nuestro país ha pasado por encima
de sus propias leyes también, como
el artículo cuarto constitucional del

interés superior de la niñez que dice:

"El Estado proveerá lo necesario para
propiciar el respeto a la dignidad de la
niñez y el ejercicio pleno de sus dere
chos" y que no condiciona esto a nin
guna nacionalidad.

En México se violan los derechos

de niñas, niños y adolescentes migran
tes a todas luces y sin que nadie hasta
hoy actúe en consecuencia.

Pese a los pronunciamientos inter
nacionales sobre los hechos reporta
dos el fin de semana pasado, duran
te su tercer informe de gobierno, el
Presidente López Obrador volvió a
subestimarlos:
"No se han violado derechos huma

nos de migrantes. El caso excepcional
de hace unos días en que dos funcio
narios de Migración patearon a un
ciudadano haitiano, ese mismo día se

atendió... No va a haber represión en
nuestro Gobierno", dijo el Presidente,
horas antes de que hechos semejantes
volvieran a registrarse, tal como siguió
ocurriendo todos los días de la semana.

Lo ocurrido en Chiapas, no son
hechos "excepcionales" ni aislados,
y así lo revela el informe publicado
en marzo pasado por la organización
Human Rights Watch, que señaló que
en los últimos 2 años, al menos 30 mil
migrantes en México han sido vícti
mas de abusos por parte de autorida
des y el crimen organizado.

Es la cara de un México que no que
remos ser, pero es la que tenemos en
nuestra frontera sur, donde otra estra
tegia fallida ha convertido a nuestro
país en un verdugo de migrantes, hoy
lastimosamente exhibido.

AGENTES del

Instituto Nacio

nal de Migración
someten a un mi

grante haitiano en
Chiapas, el pasado
1 de septiembre.
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El marxismo sostiene que debemos entender el cambio polí
tico como un efecto de la lucha de clases. Dicho de manera

escueta: la clase de los trabajadores al cobrar conciencia de
que el fruto de su trabajo es apropiado de manera injusta por la
clase de los propietarios, exige un cambio a esa situación, lo que
desencadena un enfrentamiento político. De acuerdo con el mar
xismo, tarde o temprano, esa lucha desembocará en la instaura
ción de un régimen socialista, es decir, de una sociedad sin cla
ses, en las que ya no habrá explotadores y explotados. A partir de
la caída del Muro de Berlín, la concepción marxista de la política
como una lucha de clases cayó en descrédito. Es más, se dejó de
entender la política como un campo de batalla. La democracia se
imaginó entonces como la construcción de un campo de acuer
dos racionales, de convivencia pacífica, en el que participaban los
grupos sociales en la forma de partidos políticos.

Desde antes de la caída del Muro, en
algunos países europeos se gestó un mo
vimiento ecologista que se encarnó en la
forma de partidos políticos. Los llamados
"verdes" fueron partidos fundados en los
años setenta y ochenta que defendían el
imperativo de transformar nuestras for
mas de vida, de organización social y de
producción económica para impedir la
destrucción de la vida en el planeta. En
las plataformas políticas de estos partidos,
además de la defensa del ambiente, se es
grimen, por lo general, principios como la
democracia participativa, la justicia social,
el respeto a las diversidades y el pacifismo.

Dije antes que Marx entendía la polí
tica como una lucha de clases. Pues bien,
una de las novedades del siglo XXI es que
dentro del campo del activismo ecologis
ta, se ha comenzado a entender la política
como una lucha de generaciones.

En los años sesenta surgió un movi
miento juvenil en los países occidenta
les que pretendía realizar cambios en la
sociedad en su conjunto. Los jóvenes re
procharon a los adultos por su belicismo,
su consumismo y su moralidad represiva.
Este movimiento, que alcanzó su cúspide
en 1968, se extinguió en el lapso de unos
pocos años. Desde entonces, ya no había
mos vuelto a ver una revuelta generacio
nal de importancia. Ahora observamos un
movimiento de ecologistas muy jóvenes
en contra de los adultos por su irrespon
sabilidad, su egoísmo y su hipocresía en el
manejo de la crisis climática global.

Aunque hay semejanzas entre la revuel
ta juvenil del siglo anterior con la actual,
una de las diferencias más notables entre
ambos movimientos es la edad de sus lí

deres y participantes. Mientras aquellos
eran jóvenes, ahora son niños y adoles
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centes. El rostro más reconocible de este
movimiento es la activista sueca Greta

Thunberg, nacida el 3 de enero de 2003. El
núcleo del argumento de Thunberg que
ella expresa con emoción y elocuencia es
que los responsables de la crisis climática
son los adultos y que quienes pagarán en
el futuro por ello son los niños. Los adultos
se están acabando al mundo y no dejarán
nada a las generaciones venideras: se trata
de un acto terrible de lo que se conoce en
la literatura especializada como "injusticia
generacional".

Gracias a Thunberg hemos visto algo in
sólito: los niños y adolescentes de todo el
mundo se están organizando políticamen
te, están tomando las calles, están exigien
do a los políticos que actúen de manera res
ponsable. Se trata de algo insólito porque,
hasta ahora, a esos niños y adolescentes no

se les tomaba en cuenta como sujetos po
líticos, sino como seres humanos que aún
requieren tutela y que, por lo mismo, no
pueden ser reconocidos como ciudadanos.

La lucha política de los niños y adoles
centes es una lucha asimétrica, dramática.
Pueden salir a las calles a manifestarse

siempre y cuando tengan el permiso de sus
padres, pero, lo que es más impactante, es
que, aunque puedan expresar su opinión,
carecen de derechos políticos plenos: no
pueden votar ni ser votados. Los niños del
movimiento ecologista son como las muje
res, los esclavos y los desposeídos del pasa
do, es decir, dado que no pueden votar, no
pueden cambiar las políticas que los tienen
en un estado de postración. ¿Cómo reme
diar esta situación? ¿Qué hacer para que la
lucha generacional pueda ser incorporada
dentro del proceso democrático?
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El filósofo e historiador alemán Oswald

Spengler (18801936) tuvo una ascenden
cia extraordinaria en la vida intelectual la

tinoamericana de mediados del siglo XX. Luego
de la publicación de los dos tomos de La deca
dencia de Occidente, entre 1918 y 1922, la obra de
Spengler inició su viaje hacia el mundo hispa
noamericano. La traducción de Manuel García

Morente y la presencia del pensador alemán en
la obra de José Ortega y Gasset y la Revista de
Occidente, donde en 1924 apareció su ensayo
"Pueblos y razas", facilitaron el viaje.

Muchos intelectuales latinoamericanos

acreditaron su deuda con el pensamiento de
Spengler. La tesis de una morfología de las
culturas, que seguía un ciclo inexorable de
nacimiento, madurez y decadencia, resulta
ba atractiva en una región que, tras el colap
so definitivo del imperio español en el Ca
ribe, en 1898, se enfrentaba a la hegemonía
de Estados Unidos. El peruano José Carlos
Mariátegui, los mexicanos José Vasconce
los y Alfonso Reyes, los argentinos Ernesto
Quesada y Jorge Luis Borges y los cubanos
José Lezama Lima y Alejo Carpentier fueron
lectores de Spengler.

El espectro ideológico de las lecturas era
lo suficientemente diverso para producir las
críticas de Alfonso Reyes, quien en su "Doc
trina de paz (1938)" señaló que la teoría de
Spengler se "reducía a afirmar que el hombre
es un animal de presa", y las apropiaciones
de Alejo Carpentier, no sólo en el prólogo a El
reino de este mundo (1949), como ha estudia
do Roberto González Echevarría, sino antes,
en la serie de artículos "El ocaso de Europa"
(1941) publicada en la revista Carteles.

Llama la atención la falta de correspon
dencia entre la influencia de Spengler en
América Latina y el escaso interés del pensa
dor alemán en el subcontinente. A diferencia

de su discípulo británico Arnold J. Toynbee,
que viajó y escribió sobre esta parte del
mundo, Spengler, tras anunciar en la Intro
ducción de su libro que una de las culturas
que estudiaría era la azteca, dedicó muy
pocas páginas al México antiguo.

El reciente rescate, traducción y estudio
introductorio del drama Moctezuma (1897)
de Spengler, realizado por la académica
Anke Birkenmaier, profesora de literatura la
tinoamericana de la Universidad de Indiana,
ayuda a comprender la visión del pensador
alemán sobre México. Sugiere la académica
que la ausencia de las culturas prehispáni
cas mesoamericanas en la obra posterior de
Spengler tal vez se deba a su idea de que la
conquista significó un caso único en la histo
ria, por el cual una cultura no moría de ma

nera natural sino por la "destrucción, como
la de una flor que un transeúnte decapita
con su vara, de unos cuantos aventureros".

Esa idea había sido plasmada por Spengler,
veinte años antes de La decadencia de Occi

dente, en su drama juvenil. Allí el pensador
alemán no seguía el relato de Hernán Cortés
ni el de Bernal Díaz del Castillo, ni siquiera
el de Antonio Solís y Rivadeneyra, en que se
basó Girolamo Giusti, libretista de la ópera
Moctezuma (1733) de Vivaldi. Había leído

Fecha: 04/09/2021

Página: 4

Area cm2: 359

1 / 2

Columnas Políticas

Rafael Rojas, "Apuntes de la Aldea Global"

Rafael Rojas

Costo: 51,031

Página 37 de 85



esas fuentes, más las alemanas (Humboldt,
Peschel, Hoffmann), y hasta el libreto de
otra ópera Moctezuma (1755), la de Cari Hein
rich Graun, escrito por Federico el Grande.
Pero su versión de la conquista fue distinta
y, como dice Birkenmaier, asombrosamente
contemporánea.

Spengler no suscribió el relato de que los
españoles eran vistos como dioses, ni que
habían deslumhrado a los mexicas con la

superioridad de sus armas, su tecnología, su

religión o su cultura. Tampoco aceptaba que
Moctezuma se hubiese rendido sino que fue
capturado con ardides y no sin resistencia.
Spengler no hizo una interpretación cultu
ralista sino política de 1519, que enfatizaba
la confrontación entre dos imperios y la ile
gitimidad de la conquista. Una interpreta
ción que, acaso por relecturas de la "leyenda
negra", confirma lo poco nuevas que son tesis
como las de Matthew Restall en When Mocte

zuma Met Cortés (2018).
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•SOBRE LA MARCHA

Los trucos de la
revocación de mandato

Secuelas de una estrategia jurídica impulsiva,
reactiva de un Congreso de mayoría desarti

culada, escasa de luces constitucionales; por fin
la Ley Federal para la Revocación de Mandato
avanzó en el Senado. Viaja ala Cámara de Diputa
dos en donde el crecido bloque opositor alterará
consensos.

Por partes. La amenaza de judicializar la reglamentación de
la próxima consulta popular surtió efecto. Por eso se modificó la
pregunta. Se trata de someterse a la revocación del mandato, no
de ser aclamado a mitad del camino. Postergar por nimiedades
técnicolegales el ejercicio habría dilapidado un caro calendario
bien estructurado.

La consulta, con su nueva y mejorada pregunta "¿Estás de
acuerdo en que a Andrés Manuel López Obrador, Presidente de
los Estados Unidos Mexicanos, se le revoque el mandato por
pérdida de confianza o siga en la Presidencia de la República
hasta que termine su periodo?" y sus dos posibles respuestas,
'Sí, que se le revoque el mandato" o "No, que continúe al frente
del Poder Ejecutivo" será en los días finales de marzo. Sí o sí.

Porque si no hay más imprevistos que puedan fundirse con
retórica la seguridad aeronáutica degradada por Estados Uni
dos no será impedimento—, a finales de febrero o principios de
marzo el Presidente López Obrador va a aterrizar a bordo de un
avión militar en una flamante pista del aeródromo General Feli
pe Ángeles —Santa Lucía para la eternidad—.

Administrando efecto e impacto, días después, pero siempre
antes de la cita con las urnas y las preguntas, inaugurará oficial
mente una de las magnas obras de su administración y promesa
de campaña. Terminal aérea austera, funcional, digna y ojalá
para entonces, conectada por tierra con el Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México.

Con ese despegue de imagen y popularidad, el instrumento
de democracia participativa le vendrá, como anillo al dedo. Por
eso, salvar el calendario era fundamental. Por eso, la pregunta
propuesta originalmente rechinaba de burda, fue un monoli
to lanzado para ser esculpido, para limar estridencias. Misión
cumplida.

Fecha: 04/09/2021

Página: 2

Area cm2: 297

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Urdiales, "Sobre la Marcha"

Carlos Urdiales

Costo: 42,218

Página 39 de 85



Ya con pregunta digerible que mantiene dosis de inducción,
la forma para la consulta camina. Subsisten finos trucos. Aún
con la nueva formulación aprobada queda la duda, ¿pérdida
de confianza? No es una moción parlamentaria. No somos así,
como los escandinavos.

Entonces la pregunta en apego al espíritu de sometimiento
al pueblo diría algo así, ¿por los resultados del actual Gobierno
federal... quiere revocar el mandato de...? ¿O no?

Hay más detalles. El Presidente López Obrador no podrá
hacer campaña. ¿Pero acaso alguien pude limitar su libertad de
expresión o acallar su voz ciudadana no de mandatario?

Los partidos políticos se encargarán de animar la fiesta —de
mocrática—, pero sin ocupar dinero de sus prerrogativas. Será
entonces con diezmos como los expuestos y castigados por el
INE y que la entonces alcaldesa de Texcoco, Delfina Gómez, hoy
secretaria de Educación Pública impuso, ¿qué se financiará la
mercadotecnia? Es consulta.

Para que ésta nazca se requiere que tres millones de ciuda
danos la soliciten a través de un formato por definir y que el INE
deberá poner al alcance, en al menos, la mitad del país. Tres
millones de rúbricas de sólo tres o cuatro bastiones clientelaies

serán insuficientes; se exige cobertura. ¿Cómo, cuándo y con
qué recursos el vilipendiado INE hará lo necesario?

Sin regateo, la aprobación de la primera parte de esta Ley
reglamentaria en el Senado fue un triunfo de la política en su
acepción más sustantiva. Tuvieron que negociar, ceder y con
sensuar. Nadie aplastó a nadie. Nadie ganó todo y tampoco
nadie perdió todo. Sin contrapesos esto no habría ocurrido. Algo
semejante debe orquestarse para que los diputados avalen el
trabajo de los senadores.

Acaso el truco supremo de la consulta es que la incita su pro
tagonista, no sus antagonistas. ¿Por qué? La respuesta requiere
de otra pregunta. ¿Quién organiza una consulta para perderla?

La popularidad de AMLO es un activo bien logrado, por em
patia y talento sabe que nada ni nadie puede rebasarlo en su
entrega y sencillez, en su discurso de todos los días que le dice al
pueblo, "yo, estoy contigo". Eso pesa y paga. Hace décadas que
nadie podía presumir algo tan simple, poderoso y justo.

LA POPULARI

DAD de AMLO es

un activo bien lo

grado, por empatia
y talento sabe que
nada ni nadie pue
de rebasarlo en Su
entrega y sencillez,
en su discurso de

todos los días que
le dice al pueblo,

"yo, estoy contigo".
Eso pesa y paga
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ROZONES

• La maestra Delfína y sus prácticas vergonzosas
Importante revés, nos comentan, el que dio ayer el Instituto Nacional Electoral a Morena,
y en particular a la secretaria de Educación, Delfina Gómez, al sancionar el esquema de
retención salarial a trabajadores que, cuando fungió como alcaldesa de Texcoco, aplicó en
ese ayuntamiento. Y es que, de los fondos recabados, una parte, de acuerdo con lo resuelto
por el árbitro electoral, tuvo un destino proselitista. Nos hacen ver que la sanción de 4 millo
nes y medio de pesos aplicada al partido guinda es como quitarle un pelo a un gato, pues su
financiamiento anual es mayor alos 1,500 millones; sin embargo, lo que más impacta son las
críticas de consejeros quienes calificaron la práctica como vergonzosa, inmoral e inadmisible.
Y es que esos señalamientos a su vez conducen al dicho aquel de que "nos somos iguales" y
en el caso de la titular de la SEP podría generarse la idea de que no aplica.

• Las miradas sobre Rementería
El que tiene encima las miradas de propios y extraños es el coordinador de los senadores
del PAN, Julen Rementería, quien encabezó al grupo de legisladores que firmó un pacto
político contra "el comunismo", auspiciado por el partido español ultraderechista Vox. Y es
que fue la decisión de recibir en el Senado al polémico dirigente de esa agrupación, Santiago
Abascal, la que alborotó el avispero y ha estado provocando múltiples deslindes de panistas
que condenan el corrimiento hacia la extrema derecha del PAN, su extravío ideológico, y que
el albiazul sea señalado por arropar un proyecto al que caracterizan su clasismo, su racismo
y sus aires fascistas. Es de tal dimensión lo ocurrido el jueves pasado en el Senado que ha
provocado los cuestionamientos de voces incluso muy disímbolas como las del Presidente
López Obrador y la del expresidente Felipe Calderón. Uf.

• Morena y Sheinbaum ganan otro voto
Así que las causas de Morena y de rebote las de la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico siguen sumando votos en el Congreso local. Y es que, nos comentan, ayer anunció que
deja la fracción del PRD, sólo dos días después de haber rendido protesta, el diputado Ja
necarlo Lozano, quien informó que ahora su objetivo será que México tenga a su primera
presidenta en 2024, es decir que trabajará porque Claudia Sheinbaum pueda ser candidata
presidencial. "No me voy del PRD, el PRD sale de mí", fue lo que, nos cuentan, expresó en un
video en sus redes sociales, en el que también critica que desde las cúpulas del sol azteca se
hubiera buscado tumbarle la diputación que ganó en la GAM. Así que ayer botó la camiseta
amarilla para poder enfundarse en la guinda, dejando a la dirigencia local perredista con ese
amargo sabor que nos dicen producen dos cosas: la traición o la falta de operación política.
Tsss.

• Destrabando el Tren Maya
Quien realiza este fin de semana un recorrido por Chiapas, Campeche, Yucatán y Quinta
na Roo, estados por donde cruzará el Tren Maya es el Presidente. Su presencia en dichas
entidades es importante, nos comentan, luego de que esta misma semana se informaran
modificaciones en el trazo de la obra y en ubicación de estaciones y que, aunque representan
un impacto, han sido manejadas también como posibilidades de ahorrar tiempo o fondos
en la ejecución de la obra. Entre los últimos ajustes informados están los de que ya no habrá
estaciones en Mérida, Yucatán, ni en la ciudad de Campeche, en Campeche en este último
caso, por el rechazo de pobladores a ser reubicados Nos hacen ver que en Fonatur, que tiene
a su cargo el proyecto, han señalado que estas decisiones se derivan de amparos. Que son
"cosas de la política, pero ni modo". El caso es que como en todas las obras llega un momento
en que empiezan air contrarreloj, nos comentan.
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• Apareció la CNDH
Con la novedad de que la Comisión Nacional de Derechos Humanos, a cargo de Rosario
Piedra, ayer por fin hizo un pronunciamiento de condena a los hechos violentos cometidos
por integrantes del Instituto Nacional de Migración contra ciudadanos en tránsito en Chiapas.
Lo hizo, por cierto, a través de un comunicado en cuyos primeros párrafos da cuenta de que
sí le importa el asunto. En los subsecuentes recuerda las recomendaciones que ha emitido
a la dependencia que encabeza Francisco Garduño. Luego señala las acciones efectuadas
en el lugar y hasta el cierre expresa la condena a las agresiones que han sufrido por parte
de agentes tanto migrantes como periodistas que realizan la cobertura de las caravanas. A
juzgar por su propio comunicado, la CNDH sí está ahí. El problema, nos comentan, es que con
sus 16 funcionarios en el lugar no se ha notado mucho.

• Y no me ayudes, compadre
Y hablando del affaire VoxPAN, el que anoche salió a tratar de contrarrestar las duras críticas
que recibió del Presidente, fue el líder de esa agrupación de ultraderecha, Santiago Abascal.
¿Y cómo lo hizo? Pues a través de las benditas redes, en las que escribió: "Ninguna declaración
de quienes se abrazan a tiranos y protegen a narcos va a impedir nuestra causa a favor de la
libertad, los derechos y la prosperidad de las naciones". En el mismo mensaje agregó algo que
no fue tan bien aceptado en esos ambientes complicados de las redes: "Mi agradecimiento a
todos los mejicanos que nos han hecho sentir como en nuestra casa. Viva Méjico". Y es que
además de esa "j" que, por decir lo menos, incomoda alos mexicanos con "x", el dirigente de
Vox, agradece a quienes lo hicieron sentir "como en casa", conduciendo así nuevamente hacia
quienes el jueves lo arroparon, con su Carta Madrid. Uf.
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Las cifras son contundentes. En el mundo, 570 millones de niños
y niñas carecen de agua potable en las escuelas; 620 millones carecen
de saneamiento y 900 carecen de servicios de higiene.

Es la alerta que envía Unicef a
todos los gobiernos para to
mar conciencia sobre la im

portancia de avanzar en las
inversiones para brindar una
mayor y mejor cobertura de

servicios e infraestructura hidrosanitaria

a niñas y niños, y garantizar que cuenten
con servicios dignos y seguros.
Estos datos cobran aún mayor rele

vancia en estos días, en que la mayor par
te del país está viviendo el proceso de re
greso a clases.

Mucho se ha discutido, y con razón, so
bre los riesgos potenciales de que las y los
niños asistan a los centros educativos sin

estar debidamente vacunados en un en

torno vigente de pandemia.
Poco se ha puesto atención en las con

diciones hidrosanitarias en las que se en
cuentran los planteles educativos que tras
casi dos años se cierre, se encuentran de
teriorados, con falta de mantenimiento y
en algunos casos vandalizados.

Reflexión aparte merece el dato que
presenta la oficina de Unicef en nuestro
país, que alerta que sólo 62 por ciento de
los planteles educativos disponen de agua
todos los días de la semana, el 19 por cien
to carece de inodoros suficientes para los
estudiantes y el 58 por ciento no cuenta
con agua potable.

Si bien en ciudades con mayor nivel de
urbanización, como la Ciudad de México,
Aguascalientes, Baja California, Colima y

Tlaxcala, el 90 por ciento de los centros
educativos cuenta con infraestructura

adecuada y servicios hidrosanitarias, los
contrastes con las escuelas ubicadas en

áreas periurbanas y comunidades margi
nales e indígenas, son alarmantes.

En efecto, de acuerdo con la Comisión
Nacional para la Mejora Continua de la
Educación (Mejoredu), en las las escuelas
primarias de educarioan indígena se tiene
menor disponibilidad del servicio para el
lavado de manos (39.5 por ciento).

Por su parte las telesecundarias (66.8
por ciento) y los planteles de Educación
Media Superior de sostenimiento autoa
nomo (67.4 por ciento); mientras que las
primarias y secundarias comunitarias,
praucticamente carecen de este servicio
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bansico, porque las escuelas que cuentan
con cal representan soda 0.03 y 0.5 por
ciento, respectivamente.

Mejoredu reporta que en el último ci
clo escolar presencial (completo) que se
tuvo en México y que corresponde al año
20182019, en el país existían 41 mil 283
escuelas de educacioen primaria, secunda
ria y planteles de educacioan media supe
rior sin agua potable, 16 mil 041 sin sanita
rios para uso de estudiantes y 18 mil 680
que operaron sin servicio de electricidad.

Esta radiografía ros muestra una reali
dad compleja que debe atenderse en
nuestro país y lo poco que se ha invertido
para mejorar las instalaciones hidrosani

tarias y el acceso al agua segura en las es
cuelas, fundamentablemente públicas.

La propia Organización de las Nacio
nes Unidas ha advertido que un acceso
inadecuado a instalaciones para lavarse
las manos puede aumentar el riesgo de
contagio de Covid19 y de otras enferme
dades infecciosas, no sólo para los alum
nos, sino también para el personal docen
te, administrativo y los trabajadores de los
centros escolares. Por tanto, es indispen
sable atender de manera debida e inme

diata esta problemática, para dotar de ser
vicios de agua y saneamiento adecuados
al los planteles educativos, así como ex
plorar otras alternativas y soluciones que

permitan a las escuelas contar con agua.
En el caso de Agua Capital, para contri

buir a atender esta problemática hemos es
tado impulsando el programa Cosecha Ca
pital en alianza con Isla Urbana, como una
solución probada que contribuye a mitigar
los riesgos sanitarios con intervenciones en
escuelas que favorezcan el acceso básico al
agua a través de sistemas de captación de
agua de lluvia y de lavado de manos.

En el último ciclo escolar pre
sencial (completo) en 20182019,
en el país existían 41 mil 283
planteles escolares sin agua.
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ENTRE LOPEZ TE VEAS

En el actual gobierno ya tenemos los tres
López: López Obrador, LópezGatell, y
ahora el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández. Más los que se
acumulen en el trienio...

ROMA, PARTE 2
El presidente nacional del PRD, Jesús
Zambrano, mencionó que, aunque la jefa
de Gobierno de la CdMx, Claudia Shein
baum dijo desaparecer el cuerpo de Gra
naderos, el lunes los alcaldes electos fue
ron agredidos, y comparó tal agresión
contra Lía Limón con el "Halconazo"...

Seguramente, Alfonso Cuarón ya está
listo para filmar la sangrienta escena don
de los halcones golpean y matan estu
diantes, nomás que ahora el grupo militar
se va contra una alcaldesa. La película po
dría llamarse Lía, o tal vez, Lía hace lío...

CLÁSICO APROVECHADO
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación retiró la diputación pluri

nominal por el PAN, a Oscar Martínez y
su suplente, al confirmarse que la docu
mentación que presentaron para acredi
tar ser parte de una comunidad indígena
(San Juan Tetelcingo), fue desconocida
por la autoridad de ese poblado. Martínez
es actualmente diputado plurinominal
por el estado de Morelos, y lo pretendía
hacer por una comunidad indígena en
Guerrero.

¡0 sea, tramposo! Éste sí que pensó
que, "de la moda, lo que te acomoda", y
como ahora así no nos afrentamos de

nuestros orígenes, se le hizo fácil hacerse
pasar por indígena, ¡aunque claro, sin la
dignidad y cultura de éstos!

INOCENTE PREGUNTA

La Asamblea Legislativa de El Salvador,
controlada mayoritariamente por el pre

sidente Nayib Bukele, consumó la polé
mica reforma de la Ley de Carrera Judi
cial: a partir de ahora, se jubilan de mane
ra automática a un tercio de los 690 jue
ces del país y a decenas de fiscales que

hayan cumplido 60 años o lleven más de
30 de servicio. Esto contribuye a limpiar
de corrupción el poder judicial, dijo el pre
sidente del Parlamento, Ernesto Castro.

Luego entonces, ¿la corrupción es el
común denominador en el Poder Judicial
en AL? ¡Quién pudiera seguir ese ejem
plo, de jubilar 230 jueces corruptos! Se
guro nosotros echábamos (perdón, jubi
lábamos más...)

¿VOX O FOX?
Parece ser que los "abajo firmantes" de
la controvertida Carta Madrid (carta im
pulsada por el partido español Vox para
frenar "el avance del comunismo"), ver
daderamente desconocen lo que es el
comunismo; es más, ni siquiera en la UR
SS se llegó a consumir el comunismo...
¡No cabe duda que el Vox y sus amigos
panistas, están luchando contra molinos
de viento... nomás viendo moros con
tranchetes...

¡Cuánta razón del senador Gustavo
Madero, quien no los baja de pen...tontos!
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Sí, la llegada de remesas eslá imparable.
De acuerdo con el más reciente reporte del
Banco de México, en un corte a julio de es
te año, los ingresos por remesas prove
nientes del exterior se situaron en 4,540
millones de dólares, lo que significó un
crecimiento anual de 28.6 por ciento.

El valor acumulado de los ingresos por
remesas en los primeros siete meses de
202! ascendió a 28,187 millones de dólares,
cifra mayor a la de 22,821 millones de dó
lares registrada en el mismo lapso de 2020
y que representó una expansión anual de
23.5 por ciento.

El fenómeno se explica por la reapertu
ra de la economía estadounidense tras un

año de confinamiento por la pandemia de
Covid 19.

Nuestra duda es: ¿se vale que los Presi
dentes de México, cuando menos desde
Vicente Fox a López Obrador, presuman
esas cifras "récord" como un logro de su
gobierno?

Esta semana AMLO destacó en su ter
cer informe esos 4 mil 540 millones de dó

lares enviados por los trabajadores mexi
canos que han tenido que abandonar el
país e irse a Estados Unidos para conseguir
un empleo. En otras ocasiones ha mencio
nado ese dato agradeciendo a quien los
envía "que nos ayuden", como si esos en
víos fueran un apoyo deliberado a su pro
grama de gobierno, cuando suelen ser re
cursos que se envían independientemente
de qué partido esté en el poder.

Las remesas vienen a apoyar familia
res, de parte de quienes se fueron a buscar
oportunidades a otro país, y que las en
cuentran en trabajos mal remunerados en
Estados Unidos, pero que comparativa
mente con lo que se ganaría aquí o por el
desempleo para ellos es mejor que nada.
De esos magros pagos separan un porcen
taje marginal para enviar a México, aun
que, ya sumados, dan esas cantidades
enormes.

Por desgracia, esos empleos generan
productividad y valor agregado en el lugar
del empleo, no en México. Aumentan o
disminuyen según el ciclo económico es
tadounidense, no de que México esté en
recuperación o en jauja.

El presidente llega a este medio sexenio
con indudables cosas qué destacar (otras
que ni debería mencionar como la dismi
nución de 0.5 por ciento de la inseguridad
en el país). Hay estabilidad financiera, no
hay inflación, la paridad del peso se en
cuentra estable, la inversión extranjera no
se ha desplomado, aun cuando ha desin
centivado la llegada de nueva.

Por eso no se ve la razón de presumir
algo que antes criticó, como colgarse la
medalla de las remesas. No es ético sumar

ese dinero a lo que el gobierno ha "gana
do", sobre todo porque es producto de la
marginación de millones de personas que
por décadas no han encontrado aquí el
sustento.

Los políticos deberían sacar de sus

cuentas alegres un dinero que los migran
tes se ganaron con el sudor de su frente y
no gracias a las políticas públicas del go
bierno mexicano. Esperamos tantito deco
ro y respeto por esos compatriotas, que no
están allá por gusto, lejos de sus familias.

EN EL USB...
...Ya hablábamos de la necesaria unión de

esfuerzos en el periodismo mexicano. Esta
semana nació la Alianza de Medios MX

(www.alianzademediosmx.org), para de
fender la libertad de expresión y combatir
la impunidad ante las agresiones que tie
nen diversos orígenes. Sin tintes político
partidistas, debe ser la semilla de una re
flexión mayor de hacia dónde deben ir los
medios de comunicación para ser viables
en el fúturo...

...¿Era necesario ese acercamiento de
senadores del PAN con la ultraderecha es

pañola de VOX?, ¿en serio?...
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SUBE V BAJA

Laura Alejandra TorresO Estudiante

La alumna del Tecnológico de Mon
terrey diseñó un prototipo de cu
biertos de mesa que se pueden dis
tinguir por el color y tacto.

Kyriakos MitsotakisO Premier griego

Grecia levantó una valla de 40 kiló

metros en su frontera con Turquía,
ante el temor al arribo de refugia
dos afganos. Una acción que lanza
un mensaje falto de humanidad.
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CRÓMICA CONFIDENCIAL

Leopoldo Mendivii
Lmendivil2010@gmail.com

La ilegalidad como primera opción

Vaya olas que generó su renuncia.
Diversos analistas, aun de

los anti4T, dejaron traslucir
un dejo de pérdida, tal vez
porque usted es de los muy

pocos que le hablan derecho al presiden
te y no dice lo que él quiere escuchar,
A sustituirlo llega la M. en C. María

Estela Ríos González, con una larga
trayectoria como litigante y especializa
ción en Derecho Laboral, Por lo que co
nozco de ella, diría que a diferencia de
usted, la nueva consejera es más,,, diga
mos, complaciente.

Un poco de antecedentes, A princi
pios de 2000, el Gobierno, el GDF ex
propió el predio de El Encino con el pro
pósito de abrir una vialidad para dar
continuidad a dos avenidas principales,
al poniente de la Ciudad de México, en
la zona de Santa Fe. Ya estando a la ca
beza del gobierno del D.F. Andrés Ma
nuel López Obrador, los propietarios
originales interpusieron una demanda,
pero el área jurídica del GDF congeló el
caso sin dar más explicaciones,
"Cuando llegó al GDF el primer re

querimiento judicial con la orden de

suspender los trabajos en El Encino, lo
informaron a López Obrador y él con
vocó a la licenciada María Estela Ríos

González, Consejera Jurídica de! go
bierno capitalino (y a otros colabora
dores)", escribí en este espacio el 30 de
marzo de 2005. AMLO "les preguntó las
consecuencias legales que habría si él
desobedecía el mandato de la jueza de
Distrito. Como bala, la consejera Jurídi

ca hizo gala, no de su sapiencia de ley,
sino del ego del jefe al responderle: 'Nin
guna autoridad puede destituirlo, señor,
porque a usted i lo eligió el pueblo!' (...)
Con esa filosofía jurídica es incuestiona
ble que doria María Estela es la 'mejor1
Consejera que jamás podrá tener el ac
tivista tabas que ño,"

La negativa de AMLO a obedecer a la
jueza fue el inicio de un largo pleito le
gal que derivó en un intenso pleito polí
tico entre el entonces presidente Vicente
Fox y AMLO, conocido como el deiafue
ro y que hábilmente ganó este último.

En junio de 2005, pregunté a la maes
tra Ríos sobre otros casos en los que el
GDF estaba cayendo en desacato. La
Consejera entró en total contradicción.
Primero respondió que "'toda la informa
ción que obra en los archivos de la Admi
nistración Pública del D.F. es pública'.,.
Sin embargo, la Consejería Jurídica negó
la entrega de tales datos por tratarse, 'de
expedientes judiciales o de procedimien
tos administrativos seguidos en forma de
juicio, mientras la sentencia o resolución
de fondo no haya causado ejecutoria'.,."
Como decía una cosa, decía la otra.,.

La Consejera fue todavía más allá.
Cuando en ese junio de 2005 pregunté
sobre las violaciones que el GDF hací a a la
Ley de Amparo, su respuesta fue insólita:
" 'Nosotros, como autoridades responsa

Cuando asumimos la legalidad
como primera opción,

socal amos la democracia.
Doml nguez Brito

bles, tenemos derecho a ejercitar recur
sos; en este caso decidimos que no debió
haberse concedido la suspensión'." ¿Cómo
la ve, don Julio? Una Consejera Jurídica
a la que le vale gorro una decisión de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación,
Apostaría que AMLO será feliz con

doña María Estela pues, como él mis
mo dice, privilegia la lealtad ciega sobre
la capacidad y la preparación de sus co
laboradores. Nuestro presidente no en
tiende que decirle NO, a veces significa
cuidarle las espaldas. Ya veo a la nue
va Consejera respaldando la contraRe
forma Energética, con el argumento de
que a AMLO lo eligieron 30 millones de
mexicanos, sin importar la violación a la
Constitución y al TLCAN.
A ver cuánto nos cuestan las deman

das de las empresas de energía que han
invertido en México, por no hablar de la
reacción de Estados Unidos en defensa

de sus empresarios.
Caprichos presidenciales Íiabemuí •

investigación:
Upa finís Nfjn Jí íieffos.com.mjt
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Con el paso de los meses, el porcentaje de
protección contra el COVID19 decrece, por lo que
expertos recomiendan una inyección de refuerzo

a brecha por la vacunación se está agudi
zando. Pese al llamado de la Organización
Mundial de la Salud (OMS) ele evitaraplicar
una tercera inyección de vacunas contra el
COVID19, los países ricos se encaminan a
ello, con el objetivo de amarrar la reapertura
de sus economíasy proteger a su población

ante un virus que no deja ele mutar.
Israel, Estados Unidos, Francia, Austria, Bélgica, Hungría

Lituania, Luxemburgo, Eslovaquia, Alemania, incluso Chile
caminan en este sentido. Pero mientras unos van por su
tercera dosis, sólo 1.8 por ciento de las personas que viven
en países de bajos ingresos ha recibido al menos una dosis
contra el coronavirus surgido en Wuhan, China.

Se ha confirmado que con el paso de los meses, el por
centaje de protección contra el COVID19 decrece, por lo que
expertos recomiendan una tercera inyección para disparar
la inmunidad. Pero, ¿esto es la solución para acabar con la
pandemia? Los datos muestran que no es tan simple.

rae!, ejemplo mundial, el país que más rápido vacunó
a su población y el primero en iniciar con la tercera dosis
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reporta contagios récord; ni siquiera
en 2020, cuando aún no había inmu

nizaciones, registraba tantos casos
con 3 =|hora.

En EU el zc artiCOVID, Anthonj
Fauci,adelantoqueenunassemanas
podría iniciar el despliegue oficial de
las dosis de refuerzo, sólo esperan
el aval ele la autoridad sanitaria FDA.

Tanto Pfizer como Moderna ya han
solicitado que se autorice la aplicación ele una inoculación
extra, ocho meses después ele recibir la segunda.

Por el momento, la FDA ha avalado la dosis de refuerzo
para las personas inmunocleprimiclas.

El gran problema es la disponibilidad. A escala mundial, se
han administrado cinco mil 380 millones de inmunizaciones,
con una velocidad promedio de 41 millones de dosis al día, de
acuerdo con información de la organización Oír World in Data

Las cifras no son despreciables, pero sí insuficientes: sólo
39.9 por ciento de la población mundial ha recibido al menos
una dosis de vacuna; para controlar la pandemia se necesita
que al menos 75 por ciento tenga el esquema completo.

Y mientras, nada parecefrenara la poderosa variante Delta
que mantiene al planeta de cabeza, su capacidad de contagio
trae consigo la posibilidad de mutaciones que podrían ser
más agresivas. Esta semana se informó de Mu, una variante
detectada en Latinoamérica, que ha sido designada como
"de interés" para la OMS, pues tiene "una constelación de
mutaciones que podría evadir ciertos anticuerpos", incluso
los inducidos por vacunas.

¿Cuándoterminará la pandemia? Es la pregunta que todos
se hacen. La respuesta depende de muchos factores, los más
importantes: vacunación, mutaciones y conciencia social.

La comunidad científica advierte que declarar el fin de la
pandemia es un asunto a largo plazo, lo que primero debe
ocurrir es tenerla bajo control, lo cual es difícil mientras algunos
sectores se aferran en hacer clei cubrebocas un tema político

Eí gran
problema es la
disponibilidad
de vacunas

ALEJANDRA.MARTINEZ@ELHERALDODEMEXICO.COM /
@ALE JA N D RAMTZ_87
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anto el gobernador, Rutilio
TEscandón, como la alcal

desa de Tapachula, Rosa
Urbina, ambos de Morena
sabían de la crisis huma
nitaria de miles cíe haitia

nos, cubanos, africanos y
de otras latitudes. Cierran ojos y oídos ante la
represión del Instituto Nacional de Migra
ción, ele Francisco Garduño. Se presta al circo
mediático. Este es el fondo: en Tapachula.
chiapanecoscontrainmigrantesy una estación
migratoria saturada al 500%. Una crisis donde
la Federación se hace de la vista gorda. Aquí,
no se dice nada. En el mundo, hay indignación.

SINALOA: A unas semanas que Rubén Ro
cha tome posesión como gobernador, Jesús
Madueña, rectorde la Universidad Autónoma
ele Sinaloa acelera el cambio de 30 directores

de escuelas y facultades que regentea. La co
munidad universitaria no tiene ni voz, ni voto.
Desde Palacio Nacional y Casa de Gobierno,
prevén tempestades en la UAS.

ACAPULCO: Empresarios del
padrón nocturno ele Turismo es
tán en huelga de pago cíe im
puestos, al carecer de ingresos.
Alejandro Martínez Sidney,
presidente de la Fecanaco, alertó
que no pagarán a Federación,
estado, ni municipio hasta que
mejoren las condiciones. Acapulco está en la
ruina. Esta rebelión es mala señal que debe
analizar Rogelio Ramírez de la O, en la SHCP.

CHIHUAHUA: Legendaria fue la borrachera
que precedió al último informe del todavía
panista y gobernador Javier Corral. Fue en
las oficinas del Pueblito en Ciudad Juárez. Al

mediodía del 17 de agosto todavía seguía la
fiesta, luego ele una cena ofrecida a la exgober
nadora ele Nuevo México, Susana Martínez,
conocida por ágapes escandalosos. Llegaron
morenistas que recibieron su apoyo contra
Maru Campos. Las últimas mieles del poder.

BCS: Todo listo para la toma ele posesión
de Víctor Castro, a la gubernatura el 10 de
septiembre. El secretario de Gobierno de Car
los Mendoza, Alvaro de la Peña, está en los
últimos pasos de la entregarecepción "civili
zada y ordenada". Le comentó al coordinador
de Víctor, Homero Davis, que entregarán un
Estado distinto al que recibieron hace 6 años
(de Marcos Covarrubiasj, más seguroyjusto.

AGUASCALIENTES: Cimbró al primer cír
culo del gobernador panista Martín Orozco, la
versión deque uno de sus hermanos, Fermín,
es investigado por la ASF, de David Colmena
res. Se menciona que Martín le otorgó obras sin

licitación a Fermín, un jubilado
ele Coca Cola, Arca Continental.
Martín afirma que su hermano
se dedica a los "negocios fami
liares"y que es una difamación.
Pero el río suena y fuerte.

YUCATÁN: Este fin ele sema
na AMLO estará en la entidad

ele Mauricio Vila, parasupervi
sarobras. Le informarán ele la ampliación del
Puerto de Progreso cuya API dirige Carlos
Tobilla. Ahí podrán arribar buques ele hasta
100 mil toneladas. Hoy llegan barcos ele 40 mil.

AMLO estará este

fin de semana
en el estado de
Mauricio Vila

VSB@PODERYDINERO.MX
/ @VSANCHEZBANOS
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FJ mensaje que el Presidente envió a la naeión
anima a sus partidarios y da esperanzas a un pueblo
que tiene más pobres tj menos oporiunidades

El discurso presidencial re
ferente al Tercer Informe de

Gobierno, como siempre, se
perfila entre luces y sombras.
Desde luego, hubo cambios
importantes, pues la actitud
presidencial fue menos agre
siva y tuvo visos de una des
pedida nostálgica del poder;
su retórica fue triunfalista y
esperanzaclora, sobre todo
para sus seguidores.

Ha habido logros, como
el aumento del salario míni

mo: la recaudación fiscal; el
equilibrio macroeconómico
que ha permitido la estabili

zación ele la paridad del pesoy, un clima económico, que si bien no
es logro personal del Presidente, si ha permitido el desarrollo sano
de la Bolsa c!e Valores.

¦ SEGUIMOS SIENDO

UNA NACIÓN EN LA
QUE NO SE CONFIGURA
UN PROYECTO

CONCRETO, QUE
NOS INDEPENDICE

EFECTIVAMENTE

DEL NEOLIBERALISMO

Y NOS ENCAMINE A

UN DESTINO MEJOR

COMO PAÍS
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Todo esto es verdad, pero corresponde básicamente a una
política c!e la llamada "Ortodoxia Económica", que no es otra cosa,
sino la aplicación cíel modelo neoliberal. Efectivamente, aumentaron
las remesas, a pesar de que estas son el producto del trabajocasi
esclavo— de nuestros compatriotas en EU. No hay una correlación
entre el discurso ideológico antineoliberal y la gran política econó
mica, que sigue favoreciendo al "Gran Capital", en consonancia con
el mundo global que vivimos.

La otra épica que propuso el Presidente, lamentablemente, se
ha quedado en una retórica y en problemas no resueltos, como la
inseguridad, la violencia, el tema sanitario, la pandemia, el desarrollo
educativo y, sobre todo, el combate a la desigualdad y a la pobreza.

La corrupción —eje central ele su proyecto— ha sido combatida
intensamente desde su comunicación en las mañaneras, pero
en la realidad, no se han logrado objetivos cíe gran calado y sigue
siendo un cáncer que corroe a nuestra sociedad.

El Presidente ha mantenido su popularidad, sigue despertando
la esperanza nacional, pero la realidad objetiva no corresponde a
esa satisfacción del Ejecutivo.

El discurso que el Presidente envió a la nación anima a sus
partidarios y da esperanzas a un pueblo que, lamentablemente,
tiene más pobres y menos oportunidades.

Los objetivos se han centrado en la política electoral y en el
control de la ciudadanía, con el objetivo de prolongaren el próximo
sexenio el predominio de Morena.

En resumen, una gran mañanera; el aplauso de sus cercanos
colaboradores que sólo refleja su propia imagen en el espejo del
autoelogio. En medio de ello, cambios que sólo tiene por objeto
manipulara la opinión pública y al electorado hacia las elecciones
de 2024. Los grandes capitales, particularmente extranjeros, siguen
siendo los que definen nuestro rumbo;y, el proyecto legislativo se
reduce a encuestas innecesarias y a ejercicios cíe democracia se
miclirecta, condenados al fracaso desde un principio; el Estado no ha
recuperado su papel rectory cada día la inversión pública se reduce.

Seguimos siendo una nación en la que no se configura un proyecto
concreto que, efectivamente nos independice del neoliberalismoy
nos encamine a un destino mejor. Los paradigmas ideológicos de
la Revolución se mantienen incumplidos, mientras que el pueblo
esperanzado, requiere un mejor futuro. Luces y sombras.
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El Tren Mayo enfrenta nuevos
obstáculos. El gobernador de
Yucatán reveló que el trazado
no pasará por Mérida

na de las obras em
blemáticas cíela 4T

se atrasa cada día

I que pasa. Y al paso
que va, los planes
más conservadores

para que entre en
operaciones no se realizarán. El Tren
Maya enfrenta nuevos obstáculos.

Entre la estela de información que
esta semana generó la administración
de Andrés Manuel López Obrador, una
noticia quedó relegada. Fue el anun
cio del gobernador de
Yucatán, Mauricio Vila,
quien reveló que el tren
no pasará por Mérida. No
se construirá la estación

prevista La Plancha, la
antigua parada de ferro
carril, comoloteníapre
visto el Fondo Nacional

de Fomento al Turismo (Fonatur}. En
lugar de eso, se hará en la comisaría
de Teya, en el municipio de Kanasín,
que conecta con Cancún. Es decir, a 60
kiiómetros de la capital yucateca. Para
ello, el tren deberá tomar una desvia
ción antes de llegar a Mérida. Se trata de
otra modificación al proyecto original.

La Plancha nunca fue del agrado
de los habitantes de Mérida, quienes
formaron un movimiento para sacar
lo y lo lograron. El gobernador Vila se
adelantó con el anuncio, mostrándolo
como un logro suyo en defensa de los
habitantes. Horas después, el titular de
Fonaturoficializó la decisión.

Apenas la semana pasada, Rogelio
Jiménez Pons había dado a conocer

que el tren no entraría a la capital de
ampeche. La estación proyectada

allí tendrá que construirse en la perife
ria, fuera de la mancha urbana. Según
dijo, tomaron esta decisión a raíz de un
análisis ele costos, por lo que el nuevo
trazado permitirá ahorros económicos
y de tiempo, los cuales son importan
tes para el proyecto. Sin embargo, los
lugares donde había más oposición
eran precisa mente Campeche y Mérida
También es conocido que los hoteleros
ele la Riviera Maya están en contra del
paso del tren por las molestias que la
construcción ocasionará a los turistas

y los efectos a futuro. Se trata del corre
dor TulumCancún, que empata con el
tramo 5, el cual ahora será construido

por los militares.
Y en la zona sur de

Quintana Roo hay opo
sición a la obra. Desde Fe

lipe Carrillo Puerto hasta
Bacalar. Ningún tipo de
trabajo ha comenzado
en los tramos 6 y 7, que
llega hasta Escárcega,

debido al disgusto local y porque no
se ha cubierto ei pago ele derechos de
vía de la carretera 307.

En ei presupuesto para el próximo
año, el gobierno espera una fuerte am
pliación paraavanzarcon los trabajos
Pero a junio de este año, sólo se había
ejercido un 35 por ciento, de los 36 mil
288 mclp asignados. Según se dijo, el
monto que se espera para el próximo
año ayudará a que la construcción y
operación quede lista a finales ele 2023

Eso sí, los opositores no siguen
teniendo más triunfos. De ser así, el
Maya puede correr la suerte del Méxi
coToluca: otro tren de nunca acabar

F en la zona sur

de Quintana Roo
hay oposición
a ¡a obra

CARLOSZUNICAPEREZ@CMAIL.COM / @CARLOSZUP
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Nuevo titular en la Consar
Relevo en la Consar: el secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, nombró a Iván Pliego Moreno como
su titular, en sustitución de Abraham Vela Dib. Nos
dicen que este cambio se da justo en un momento
crucial, cuando se deberán calcular las comisiones de
las afores con la nueva fórmula aprobada en la reforma
al Sistema de Ahorro para el Retiro.

Equipo estrella
Por cierto, a días del Diálogo Económico de Alto Nivel
entre México y Estados Unidos, el 9 de septiembre
próximo, en Washington, se anunció que participarán
en este foro el subsecretario de Hacienda, Gabriel
Yorio, y la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier.
A la cabeza de la comitiva mexicana está el Canciller

Marcelo Ebrard. O sea, va el equipo estrella.

Monreal lo hizo posible
Con el píe derecho inició la nueva Legislatura en el
Senado de la República. En el primer día de sesiones
se aprobaron la nueva Ley de Juicio Político, reformas
a la Ley General de Salud para prohibir experimentos
con animales en la industria cosmética, y hasta la Ley
Reglamentaria de Revocación de Mandato, que parecía
imposible. El operador fue Ricardo Monreal.

Se le cae candidatura
En el PAN no hallan cómo deslindarse del pacto
suscrito entre su líder en el Senado, Julen Rementería,
y el ultraderechista partido Vox, de España. Más allá
de que hasta sus propios militantes pegaron el grito en
el cíelo, nos dicen que Julen acaba de echar a perder
su aspiración al gobierno de Veracruz, para 2024. Iba
directo y sin escalas, pero él sólito se grilló.
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Sandra sale con premio
Con acuerdo bajo el brazo salió la alcaldesa electa en
Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, de su reunión con la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbauin. De entrada, le
destinará apoyos para rehabilitar los 39 mercados de
la demarcación. También la puso en contacto con el
secretario de Seguridad, Ornar García Harfuch, para
que le entregue un diagnóstico calle por calle.

Fecha: 04/09/2021

Página: 2

Area cm2: 190

2 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 10,322

Página 85 de 85

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


I'(11 \] 1 H't'hi Mulltova

Viene de la página 1
lo peor que han hecho, si es que realmente pretenden recuperar la
Presidencia en 2024.

En cuanto se conoció del encuentro, las críticas, las reacciones y los
deslindes surgieron en twitter y en facebook.

Y doble ridículo, porque la fotografía de la reunión fue retirada de la
cuenta de los senadores del PAN.

No aguantaron las críticas, pero olvidan los senadores y diputados que
en las redes sociales siempre quedan las huellas de lo publicado y ese tuit
ahí anda, circula como una prueba de su estupidez.

"Hoy en el Senado de México hemos presentado el Foro Madrid,
nuestra iniciativa para hacer frente al avance del comunismo en las
naciones de la Iberosfera", tuiteó Abascal.

Defender la democracia, la libertad, el estado derecho y la separación
de poderes no es un asunto de "extrema derecha", sino de extrema
necesidad en nuestro país. Estamos muy orgullosos de haber firmado este
documento, publicaron los panistas.

En el grupo encabezado por Julen Rementería, coordinador del grupo
parlamentario del PAN en el Senado, destacan Lilly Téllez, Alejandra
Reynoso, Mlartha Márquez, Lilly Téllez, Roberto Moya, América Rangel y
Raúl Torres, así como Manuel Añorve y Lorena Piñón, que el mismo Vox
publicó en su página de internet.

El PRI, que dirige Alejandro Moreno Cárdenas y Carolina Viggiano,
esposa de Rubén Moreira Valdez, coordinador de los diputados del
tricolor, intentó deslindarse ayer al negar cualquier evidencia de la
participación.

Vox insite en que estuvieron.
Justo cuando el bloque opositor integrado por PAN, PRI y PRD está

fortalecido y consiguió un resultado prometedor para su causa, sus
legisladores cometen este error que servirá a Movimiento Regeneración
Nacional (Morena) y a Andrés Manuel López Obrador para golpearlos sin
piedad.

cQuién fue el cerebro que tuvo la brillante idea de traerlo?
Sin pretender ser un defensor de la presunta Izquierda, la línea de esa

organización es, además de retrógrada, ridicula y absurda.
Rechaza el aborto y lo considera, casi, como algo diabólico. Está

contra las relaciones y, más aún, uniones entre personas del mismo
género y son, como dijo Andrés Manuel, fascistas y casi una reedición del
franquismo.

Está retoñando todo eso en España. Muy lamentable, porque el pueblo
español es un pueblo liberal y progresista, muy trabajador, muy honesto,
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y esto que está retoñando es lo peor, son los más autoritarios, clasistas,
racistas, corruptos, dijo en su mañanera del viernes López Obrador.

Fue un balón que le pusieron los panistas y que él sólo empujó a la red.
Así, como se dice en el argot futbolero.

dPus qué traen en la cabeza?
Hasta Felipe Calderón Hinojosa, el presidente de los cien mil muertos
primero, porque vendrían Enrique Peña y Andrés Manuel, que ya lo han
igualado quien renunció al PAN, aprovechó para tirarse a matar en contra
de Marko Cortés, el líder actual, por no tener el control del partido.

Ya debe irse, tuiteó.
El PAN, como el PRI, se deslindó de la reunión y dijo que la firma de la

carta fue a título personal de los legisladores.
Como siempre sucede.
Un partido que se dice humanista y de vanguardia aparece junto a

personajes con mentalidad obtusa y caduca.
¿Y así quieren ganar la Presidencia en 2024?

Vámonos: La vacunación avanza lentamente y la curva nomás no se aplana.
Igualito que en la primera y segunda olas. Cerca de mil muertos diarlos, el
cincuenta por ciento de los casi dos mil de enerofebrero de este año.
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ABC DICE

OTRA VEZ CON LO MISMO

Después de los muy
entendibles cues

tionamientos por
aquí y por allá por
la decisión de que

la Ciudad de México y algunas
partes del país entraran al tan
anhelado semáforo verde en ple
nas elecciones 2021, no fue sor
presa el alza en los contagios por
Covid19. Y fue así que inició la
cuenta regresiva hasta llegar
nuevamente al semáforo rojo, eso
sí, con medidas sanitarias que no
impidieron el cierre de estableci
mientos y permitieron realizar
actividades como si estuviéra

mos en plena primavera del
2020. Ahora sí que tocó elegir en
tre la reactivación económica o la

prevención sanitaria, no sin que
antes el Presidente López Obra
dor le dijera a los niños que con

lluvia, truenos, relámpagos o co
ronavirus, regresaban a clases
porque regresaban...

¿KU KLUX PAN?
Y asi como hay malas decisiones
en el gobierno federal, hay pési
mas decisiones en los partidos
políticos, sobre todo cuando se
trata de comunicar, basta con ver
la fotografía que tiene el Grupo
Parlamentario del PAN en el

Senado con Santiago Abascal,
presidente de VOX, un partido
político español conocido mun
dialmente por su ideología de ex
trema derecha. Y es que ahí no
acaba la cosa, la foto se acompa
ña de una leyenda que dice que el
PAN firmó la "Carta de Madrid",
invitando al español a luchar
contra el comunismo. No cabe

duda, que al circo todos le entran.

RATIFICACION DE
MANDATO

Y los que también andan en to
do menos en gobernar, son algu
nos de los liderazgos de Morena,
quienes después de la famosa
consulta para el juicio contra
expresidentes ahora salen con
qué quieren demostrar la apro
bación del mandato de Andrés

Manuel López Obrador, esto
mediante el mecanismo de re

vocación de mandato, que en
términos generales puede per
mitir la conclusión del sexenio

del Presidente, o en un caso, po
co probable, terminarlo antici
padamente. Igual, es lo de me
nos, hoy las fuerzas políticas
deben enfocarse en sacar ade

lante a México, con todo y esta
pandemia que sabemos va pa'
largo.
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DISCO DURO
LAS REMESAS

ALEJANDRO JIMÉNEZ
Sí, la llegada de remesas está

imparable. De acuerdo con el
más reciente reporte del
Banco de México, en un corte
a julio de este año, los ingre

sos por remesas provenientes del exte
rior se situaron en 4,540 millones de dó
lares, lo que significó un crecimiento
anual de 28.6%.

El valor acumulado de los ingresos
por remesas en los primeros siete meses
de 2021 ascendió a 28,187 millones de dó
lares, cifra mayor a la de 22,821 millones
de dólares registrada en el mismo lapso
de 2020 y que representó una expansión
anual de 235%.

El fenómeno se explica por la reaper
tura de la economía estadounidense tras

un año de confinamiento por la pande
mia de Covid19. Nuestra duda es: ¿se
vale que los Presidentes de México,
cuando menos desde Vicente Fox a Ló

pez Obrador, presuman esas cifras "ré
cord" como un logro de su gobierno?

Esta semana AMLO destacó en su ter

cer informe esos 4 mil 540 millones de dó

lares enviados por los trabajadores mexi
canos que han tenido que abandonar el
país e irse a Estados Unidos para conseguir
un empleo. En otras ocasiones ha mencio
nado ese dato agradeciendo a quien los en

vía "que nos ayuden", como si esos envíos
fueran un apoyo deliberado a su programa
de gobierno, cuando suelen ser recursos
que se envían independientemente de qué
partido esté en el poder.

Las remesas vienen a apoyar familia
res, de parte de quienes se fueron a buscar
oportunidades a otro país, y que las en
cuentran en trabajos mal remunerados en
Estados Unidos, pero que comparativa
mente con lo que se ganaría aquí o por el
desempleo para ellos es mejor que nada.
De esos magros pagos separan un porcen
taje marginal para enviar a México, aun
que, ya sumados, dan esas cantidades
enormes. Por desgracia, esos empleos ge
neran productividad y valor agregado en
el lugar del empleo, no en México. Au
mentan o disminuyen según el ciclo eco
nómico estadounidense, no de que Méxi
co esté en recuperación o en jauja.

El Presidente llega a este medio sexe
nio con indudables cosas qué destacar
(otras que ni debería mencionar como la
disminución de 05% de la inseguridad
en el país). Hay estabilidad financiera, no
hay inflación, la paridad del peso se en
cuentra estable, la inversión extranjera
no se ha desplomado, aun cuando ha de
sincentivado la llegada de nueva.

Fecha: 04/09/2021

Página: 5

Area cm2: 164

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Jiménez

Costo: 6,579

Página 52 de 85



JUSTICIA EN EL
TRABAJO
LA TIERRA CLAMA

J05ÉDÁVALOS

Esta hermana clama por el dañoII que le provocamos a causa del uso
irresponsable y del abuso de los
bienes que Dios ha puesto en ella.
Hemos crecido pensando que éra

mos sus propietarios y dominadores, auto
rizados a expoliarla. La violencia que hay
en el corazón humano, herido por el peca
do, también se manifiesta en los síntomas
de enfermedad que advertimos en el suelo,
en el agua, en el aire y en los seres vivien
tes. Por eso, entre los pobres más abando
nados y maltratados, está nuestra oprimida
y devastada tierra, que "gime y sufre dolo
res de parto". Olvidamos que nosotros mis
mos somos tierra. Nuestro propio cuerpo
está constituido por los elementos del pla
neta, su aire es el que nos da el aliento y su
agua nos vivifica y restaura".

Este es el segundo párrafo de "Laudato
Si", la Encíclica que el Papa Francisco pu
blicó el 24 de mayo de 205, hace seis años,
cuando fue sembrada esa semilla en la

mente de todos los hombres y mujeres. Ha
habido respuestas positivas, pero es neces
ario un empuje general de todos los preo
cupados de la casa común que todos debe
mos cuidar. Eco de este clamor de la tierra a

que se refiere la Encíclica, es el 19 Encuen
tro Internacional de Derecho Ambiental

que se efectuará por Internet, con la parti
cipación de representantes de todos los
países iberoamericanos, del 6 al 8 de octu
bre. La sede central estará en Piura, Perú
La convocatoria la hace la Liga Mundial de
Abogados Ambientalistas, que preside el
doctor Aquilino Vázquez Garda, que es, di
rector del Seminario de Derecho Ambiental
de la Facultad de Derecho de la UNAM.

El centro de atención de este evento es

dar seguimiento a todos los temas que hoy
en día necesitan ser atendidos con máxima

prioridad, porque la cuestión ambiental no
tiene regreso. Adquiere relevancia este te
ma cuando en el nuevo plan de estudios de
la Facultad de Derecho de la UNAM, el De
recho Ambiental, en la administración del
director, Doctor Raúl Contreras Bustaman
te, es una disciplina obligatoria, pues ante
riormente era una materia optativa.

El desafío que se le presenta ahora a la
humanidad de proteger nuestra casa co
mún tiene en el centro la preocupación de
hacer concordar a toda la familia humana

en la búsqueda de un desarrollo sostenible
e integral, pues la humanidad tiene la ca
pacidad de colaborar en este esfuerzo. Es
verdad que nos necesitamos unos a otros,
todos tenemos una responsabilidad con los
demás y con el mundo.
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RED
COMPARTIDA
LOS FICHAJES DE SHEINBAM...
O DE BATRES
Lo que se ventila en los pasillos

del viejo Palacio del Ayunta
miento es la pronta incorpora
ción al gabinete de la jefa de
gobierno, Claudia Sheinbaum,

de un personaje que operó contra Morena
en Tláhuac. Es el aún alcalde Raymundo
Martínez Vite, quien buscó reelegirse y
luego ser diputado local. Nos dicen llegará
a la oficina de Martí Batres. Tal vez Batres

prefiere al enemigo cerca, porque eso de
darle premios de consolación a los ene
migos internos, sí que es raro en la 4T. Por
lo pronto, Martínez Vite tendrá la oportu
nidad de purificarse.
Por cierto, tan pronto terminó la I

Legislatura en el Congreso de la
CDMX, la ex diputada Donaji
Ofelia Olivera Reyes quiere
Comunicación Social. Egresada

de la carrera de Ciencias de la Comunica

ción de la FES Aragón de la UNAM, aunque
su experiencia es mínima en el ejercicio
profesional. El fondo del tema es que la
ahora coordinadora de Morena, Martha
Ávila, busca mantener su control a través
de Donaji para su usufructo personal.
Nos confían que el Presidente

tiene planes para seguir ha
ciendo cambios en lo que
resta del año. En la mente

del mandatario hay temas
como la revocación de mandato y las elec
ciones del 2024, pero ¿Por qué la salida de
Julio Scherer de la Consejería Jurídica? Al

gunas voces, las menos, dicen que fue cas
tigo por no blindar reformas estratégicas
que fueron frenadas con amparos; sus pa
labras sobre Scherer García fueron un pun
to medio entre las dedicadas a Olga Sán
chez Cordero y las dichas a Irma Eréndira
Sandoval ¿Enojo o estrategia? No está cla
ro, pero el termómetro se muestra frío en
Palacio y eso que aún no entra otoño.
La principalrecicladora de acero

de América Latina y líder en
producción de aceros largos en
México, la brasileña Gerdau,
anunció que capacitará en 2021

a mil 500 emprendedores de Latinoaméri
ca para permitir la Incubación de nuevas
empresas, lo que representa un incremento
de 50%, frente a 2020 cuando capacitó a
más mil personas, con 900 proyectos incu
bados. El corporativo, con 120 años de anti
güedad, apoya la generación de empresas,
en el contexto de la pandemia sanitaria. Los
interesados pueden inscribirse gratis, hasta
el 9 de septiembre en https J/www.gerdau
transforma.com.br/2021tl4

PD: No pierda de vista a la empresa
mexicana Maim de Simón Dabbah que
se está expandiendo a Latinoamérica y
ya se prepara para ir a Estados Unidos
con su tecnología de purificadores y
filtros de agua con opción alcalina. Los
mexicanos están innovando con sus

purificadores y quieren competir con
el agua embotellada.
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No te hagas,
¡haz tu

testamento!

Hasta en las mejores familias
hay peleas y si se trata de los
terrenos de la abuela o del

abuelo, más. Yo sé que esta idea pa
rece broma, pero es una realidad.
Por eso, si tú tienes algo que he

redar, desde el anillo de bodas
hasta tu mascota, ponte al tiro y
¡haz tu testamento!
Ya sé que a nadie nos gusta pen

sar en la muerte, pero por el bien de
quienes más queremos, lo mejor es
dejar nuestra voluntad por escrito,
con sello y firma. No tenemos que
estar enfermos o esperar hasta estar
bien viejitos... uno nunca sabe.
Septiembre es el mes ideal para

hacerlo porque hay muchas facili
dades. Las notarías reducen sus cos
tos hasta en un 50% y ofrecen aseso
ría gratis. Puedes hacer tu cita en el
Colegio de Notarios por teléfono

55 55111819. En la Ciudad de México,
incluso ya hay opción para hacerlo
porvideollamada.
Aún así, es posible que para ti pa

rezca un trámite complejo o que de
verdad no sepas quién de tus hijos o
de tus familiares pueden hacerse
cargo de los bienes que has logrado
con tanto trabajo y esfuerzo. Para tu
tranquilidad, debes saber que es al
go completamente voluntario, na
die puede presionarte a nada y pue
des cambiarlo las veces que quieras.
Si aún así no sabes por dónde em

pezar, en el Consejo Ciudadano para
la Seguridad y Justicia de la Ciudad
de México estamos para ayudarte.
Ofrecemos asesoría jurídica gratis,
24/7 y a todo el país. Así que ya no le
des largas al trámite, mejor hereda
paz a quienes mas quieres.
—@guerrerochlpres

Fecha: 04/09/2021

Página: 6

Area cm2: 133

1 / 1

Columnas Políticas

Al tiro / Salvador Guerrero

Salvador Guerrero

Costo: 11,704

Página 20 de 85



CATÓN

SEÑALES
¡Pobre señor don Feblicio! Por más esfuerzos que ha
cía no lograba izar la grímpola que antes levaba con
orgullo. Si hubiera dispuesto de unas cuantas gotas
de las miríficas aguas de Saltillo habría podido reco
brar los rijos de la juventud. A falta de esas linfas tau
matúrgicas acudió a la consulta de un facultativo de
la capital, quien le recetó unas poderosas pildoras las
cuales al parecer tenían la virtud de vigorizar la libídi
ne más debilitada. "Le aconsejo, sin embargo sugirió
el galeno, que tenga cuidado con el medicamento,
pues está elaborado a base de glándulas de caba
llo frisón, y su fuerza por tanto es ingente". Pasaron
unos días y el médico llamó a la casa de don Feblicio
a fin de conocer si el fármaco había surtido efecto.

No estaba el paciente, pero contestó su señora. Le
preguntó el doctor: "¿Cómo le ha ido a su esposo con
las pildoras que le di?". "No lo sé replicó la mujer,
Al día siguiente de que estuvo con usted se fue de la
casa, y la última vez que alguien lo vio andaba galo
pando tras una yegua baya por el rumbo de la Cues
ta China". (Nota: la Cuesta China está en las cercanías
de Querétaro)... La pequeña Rosilita les informó a sus
papis: "Le voy a rezar a Diosito mis oraciones de la
noche. ¿Se les ofrece algo?"... La salida de Julio y la
llegada de Augusto son señales de que AMLO endu
recerá su mandato y hará más radicales sus iniciati
vas. Nunca ha sido dado a oír consejo; ahora es de
pensarse que su amigo de toda la vida y conterráneo
tabasqueño ni siquiera lo aconsejará, ni moderará
sus ímpetus. Seguirá puntualmente sus indicaciones,
igual que han hecho siempre excepción hecha de
contadas y honrosas excepciones los secretarios de
Gobernación en su trato con el Presidente en turno.

Hemos de prepararnos, pues, para un trienio más bo

rrascoso que el que ya pasó. Con una oposición des
dibujada y proclive en buena parte sobre todo en la
parte priista a ser obsequiosa con la voluntad pre
sidencial, nada bueno auguran los cambios y renun
cias en el equipo de López Obrador. Otra vez toca a
la sociedad civil oponerse a cualquier iniciativa que
pueda vulnerar la ley y causar daño al país. Los tiem
pos no se presentan bonancibles... El Bar Ahúnda
estaba lleno de ruidosos parroquianos. En eso se hizo
el silencio: ante el asombro general entró en la taber
na un individuo completamente en pelotier, esto es
decir sin ropa. Ni zapatos llevaba el estrafalario tipo.
Se sentó con toda naturalidad en uno de los bancos

de la barra y le pidió al cantinero una copa de tequi
la. Se la sirvió el hombre los cantineros están acos

tumbrados a todas las rarezas, y en seguida se puso
frente al encuerado y se le quedó mirando fijamen
te. "¿Qué le sucede, amigo? le preguntó el sujeto,
amoscado, ¿Nunca ha visto a un hombre desnudo?".

"A varios he mirado respondió el de la cantina, Pe
ro estoy esperando a ver de dónde se va a sacar el
dinero o la tarjeta para pagar la copa"... Tres cosas
pueden arruinar a un hombre: el juego, el vino y las
mujeres malas. De las tres la más aburrida es el jue
go. Babalucas tenía un amigo jugador. Le preguntó:
"¿Cómo te va en el juego?". "¡Pchs! replicó el tahúr.
Un día gano; al siguiente pierdo, y así". Le aconsejó
Babalucas: "Pos no seas pendejo. Juega nomás ca
da tercer día"... Marivina, se llamaba, y era una joven
romántica y ensoñadora. Cierto día fue al campo en
compañía de su novio Picholongo, galancete nada
romántico y nada ensoñador. "¡Mira el cielo, Picho!
profirió extasiada Marivina. ¡Está lleno de estrellas!
¡Mira el prado! ¡Está lleno de flores! ¡Mira el césped!
¡Está lleno de rocío!". Declaró al punto Picholongo:
"Traigo una cobija"... FIN.

afacaton@yahoo.com. mx
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zonasubmetropolitana
HÉCTOR CASTILLO BERTHIER

FIN DEL CARIBE MEXICANO
Conocí el Caribe Mexicano en 1969, del siglo pasado.

Sobra decir que sólo existían algunos pequeños poblados en el camino.
No había aeropuerto ni vuelos directos. No había hoteles. Y el camino por la
carretera era largo, tortuoso y muy complicado debido a las lluvias.

Cientos de changos y víboras cruzaban la carretera con frecuencia.
Al llegar a lo que sería Cancún, encontramos unos pescadores que alqui

laban dos tortugas —que manejaban ellos— para hacer un pequeño "viaje en
esquí"' sobre los paquidermos.

El mar era limpísimo. La naturaleza fluía por todos lados. Y acampar en
esa zona fue algo nunca imaginado... Eso es lo que recuerdo.

En 1979 regresé ahí por segunda vez. Ya había tres hoteles en Can
cún, incluido El Presidente, donde trabajaba un antiguo compañero de la
Universidad.

Salimos de la CDMX y tardamos dos semanas en llegar ahí. Mi viaje fue
con Arturo Figueroa (otro muy querido compañero), con quien realicé este
nuevo viaje inolvidable.

Sobran las anécdotas de todo lo que sucedió. Pero hay uno que llama mi
atención. Las ruinas de Tulum estaban a dos horas de camino de Cancún. La

zona estaba protegida pero aún no contaba con servicios turísticos.
En el camino a Tulum, había una pequeña concentración de pescadores

que manejaban las lanchas para ir a Cozumel. No había mucha gente. Era un
punto de descanso perfecto para comprar un refresco o una torta y seguir el
camino... Este fue el origen de Playa del Carmen.

Nuestro pequeño vehículo fue un Renault 73. Con él me dediqué a llevar
grupos de tres o cuatro turistas gringos que llegaban al hotel Presidente y
querían visitar las pirámides... ¡Fue un magnífico negocio!

Con ese dinero permanecimos en el área por dos meses conociendo
otros lugares y platicando con la comunidad.

Las ruinas de Tulum estaban ahí, sin ninguna explicación.
Memoricé una narración inventada sobre esas piedras, sus significados

y localicé varios sitios donde platicar algunos acontecimientos que (segura
mente) nunca existieron.

En Tulum vivían 5 ó 6 parejas de franceses. Nudistas. Ellos construyeron
tiendas de campaña muy rústicas y decidieron quién podía quedarse con ellos.

¡El Caribe Mexicano era espectacular!
Todo eso contribuyó mundialmente a calificar esa zona como "Un sitio

que se debe visitar".
Pero... llegó la modernidad.

EL INICIO DEL DESASTRE
Luis Echeverría invirtió muchísimo dinero para fortalecer el desarrollo de Can
cún. "Será un ejemplo del progreso y el desarrollo para toda la sociedad".

Y Cancún creció. Y se devastaron sus manglares. Y se compraron terre
nos ejidales a precios de risa para revenderlos a empresas turísticas.

Aparecieron nuevos inversionistas. Se formaron nuevos municipios. Lle
garon los partidos políticos. Y la inmigración de mucha gente ansiaba llegar a
Cancún para buscar una nueva forma de vida.

Se construyó un aeropuerto en Cancún (que ya tuvo dos remodela
ciones y ampliaciones). Llegaron millonarias inversiones y muchas em
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presas transnacionales.
Los partidos políticos se dedicaron a proteger todos los negocios

nacientes.

Se expropiaron antiguos terrenos ejidales y naturales para venderlos a
consorcios hoteleros. Se crearon nuevas viviendas. Y ese trabajo es el terreno
natural para el lavado de dinero y el paraíso del crimen organizado.

Apareció la delincuencia y se multiplicaron los muertos en la zona.
Me comentó un taxista: "Es tan malo el ambiente de Cancún que aquí vi

ve el Niño Verde (Jorge Emilio González Martínez) y el Fer, cantante de Maná".
Playa del Carmen siguió el mismo proceso.
De la vieja comunidad de pescadores que llevaban las lanchas a Cozu

mel, el municipio se expandió y se transformó en Solidaridad, uno de los mu
nicipios más jóvenes de México.

El 28 de julio de 1993, por decreto del Congreso del Estado y a solicitud
del ex gobernador Mario Villanueva Madrid (hoy preso), se creó este munici
pio en lo que se conocía como Playa del Carmen.

La historia de Solidaridad es interesante. De una comunidad de 500 ha

bitantes en 1980, pasó a siete mil en 1990.
Con la llegada de Mario Villanueva Madrid a la gubernatura de Cancún

(19931999), se transformó en municipio Playa del Carmen.
Para conseguirlo, organizó una fuerte migración de los estados más cer

canos —Tabasco, Chiapas y Oaxaca— para crear, en Playa del Carmen, la co
lonia Solidaridad (en honor a Carlos Salinas de Gortari).

Villanueva les ofreció empleos y terrenos para sus casas (empleo que no
llegaron). Pero a todos los registró como habitantes locales y consiguió los 25
mil habitantes que se requerían para crear un nuevo municipio.

Solidaridad alcanzó 28 mil habitantes en 1995. En 2000 sumó más de 63
mil. En 2005135 mil. En 2010159 mil. Y en el 2020 llegaron casi a los 250 mil
habitantes... ¡Una verdadera locura!

Solidaridad (Playa del Carmen) es un claro ejemplo del crecimiento des
controlado, cuya estrategia de sobrevivencia es el turismo.

Lo mismo sucedió en Tulum, en otra escala, que terminó por destruir los
viejos sueños del Caribe.

En los últimos años, además, apareció el sargazo invadiendo todas las
playas de esta zona, convirtiendo al Caribe en un auténtico cochinero que
obligó a pensar en un plan "B".

¿Qué hicieron?: miraron hacia la Península de Yucatán y los dueños de
los negocios empezaron a aplicar la misma estrategia de Cancún.

Así llegó una nueva depredación a Yucatán. Con el mismo modelo neo
liberal. Con el Tren Maya como punto de inicio. Con los nuevos Pueblos Má
gicos... Y con un crecimiento urbano de las poblaciones que causará graves
problemas en el futuro cercano si no se atienden sus orígenes.

¿Hasta dónde llegará?... NPI.

DEPREDACIÓN YUCATECA
Los millones de toneladas de sargazo en las playas de Quintana Roo destro
zaron el Caribe Mexicano.

La naturaleza se cobró los severos daños al medio ambiente.

La invasión de las playas yucatecas está avance... Y va para largo.
¿Cuándo entenderemos lo que realmente nos sucede?

LA CUEVA DEL DELFÍN
Esperemos que el regreso a clase de los niños sea normal... No podemos su
frir más la pandemia.

¡Vientos huracanados! si no me mandan a Cancún nos veremos por
acá el próximo sábado...

Fecha: 04/09/2021

Página: 14

Area cm2: 514

2 / 3

Columnas Políticas

Zona submetropolitan / Héctor Castillo Berthier

Héctor Castillo Berthier

Costo: 40,092

Página 45 de 85



Fecha: 04/09/2021

Página: 14

Area cm2: 514

3 / 3

Columnas Políticas

Zona submetropolitan / Héctor Castillo Berthier

Héctor Castillo Berthier

Costo: 40,092

Página 46 de 85



SI SE EDUCA con el ejemplo, que
da claro que la titular de la Secre
taria de Educación Pública Delfi
na Gómez está haciendo un tra

bajo desastroso después de que
el INE multara a Morena por sus
acciones cuando fue presidenta
municipal de Texcoco.

ESTÁ documentado que
cuando la hoy integrante del ga
binete federal estaba al frente del .

gobierno texcocano se le retuvo
el 10% de su salario a trabajadores
de esa demarcación para financiar
la campaña morenista.

Y SI BIEN esa ilegalidad ya
fue sancionada en el terreno
electoral con una multa por 4.5
millones de pesos, falta ver si
habrá sanción administrativa o

incluso penal para Gómez, pues
se trata de un delito que fue
comparado por los propios con
sejeros electorales con el Pemex
gate en el que el PRI desvió di
nero del sindicato petrolero a sus
campañas.

SEGURO que la Fiscalía para
Delitos Electorales que encabeza
José Agustín Ortiz Pinchetti ya
debe estar armando el expediente
y pronto la secretaria tendrá que

rendir cuentas por esos hechos.
PORQUE ni modo que lo

que tanto se presumió apenas el
miércoles en Palacio Nacional de

que en los tiempos de la 4T no
hay impunidad sea puro jarabe
de pico.

ALLÁ en Hidalgo cuentan que
el ex Jefe de Gobierno de la CD
MX, José Ramón Amieva quiere
volver al poder ejecutivo, pero
en esa entidad en donde actual

mente es Alcalde de Mixquia
huala de Juárez.

QUIEN acabó el sexenio de
Miguel Ángel Mancera como
sustituto suena como aspirante
de Morena a la gubernatura que
estará en juego el año que entra,
pero cuentan que no la tendrá
fácil pues también están en la
lista el ex candidato a la alcai

día de Pachuca, Pabto Vargas,
identificado como cercano al ex
titular de Hacienda, Arturo He
rrera, y el cantante y ex panis
ta Francisco Xavier Berganza.
¡Saquen la barbacoa que se va a
poner bueno!

demisfuentes 09reforma.com
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l:n la mira
Quienes ya están en la mira
de los adversarios de la

4T son la coordinadora de
Vinculación Institucional de

la Auditoría Superior de la
Ciudad de México (ASCM),
Daniela Cordero Arenas y
actual esposa del Secretario
de Gobierno Capitalino,
Martí Batres Guadarrama,
quien en reiteradas veces
hadefendido la trayectoria
profesional de la abogada
Cordero Arenas y claramente
ha separado el trabajo y las
responsabilidades de uno y
otro.

Lo curioso del asunto

es que otras que están
expuestos alas "patadasbajo
la mesa" son Rocío Aguilar
Solache. hermana de la ex
diputada, Guadalupe Aguilar

Solache, quien ocupa la
Unidad de Transparencia
de la ASC M, lo mismo que
el cuñado del Secretario

de Desarrollo Económico,
Fadlala Akabanl, Víctor
Manuel Martínez Paz, quien
es coordinador Técnico

de Auditoría, a quienes
sus adversarios les están

buscando cualquier cosita
para moverles el piso.
Amenos de tres años para

"la grande" en la presidencial
y en la Ciudad de México,
ya están fuertes las señales
de que rumbo al 2024, será
una lucha sin cuartel entre

grupos opositores y los Pro
4T y no habrá funcionario
grande o pequeño que será
puesto en la mira con tal
de descarrilar a uno u otro
bando.
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¡¡Desapariciones y
losas en México!!
SE CONTINUA SIN MATERIALIZAR

Y BAJAR LOS ÍNDICES DEL TERROR

La cifra rebasa las 73 mil personas
desaparecidas desde el lero de diciem
bre de 2006, y con miles de fosas clan
destinas y cuerpos de personas sin
identificar, (poco mas de 21 mil en es
ta administración).
A pesar de las buenas intencio

nes en los hechos el gobierno de la 4T
continúa sin materializar y bajar los
índices del terror cometidos desde

administraciones pasadas, pero sin
lograr poner mano firme contra las
organizaciones criminales y atender
con eficacia y apoyara las familias en
la búsqueda de sus seres queridos.
30 de agosto. Día de conmemora

ción internacional de las víctimas de

desaparición forzada, se cumple un
año de que el subsecretario Alejandro
Encinas presentara un plan de 7 ac
ciones para apoyar a las familias en la
búsqueda de sus seres queridos. Dicho
plan fue expuesto al presidente Andrés
Manuel López Obrador donde se fijo en

su tercera acción contemplada "la invi
tación oficial al comité contra la desa

parición forzada de la ONU para que
realice una visita oficial a México en el

segundo semestre del año 2020".
Es la solicitud que se ha quedado

pendiente por parte de Naciones Uni
das, muy similar a la que fue presen
tada en 2013 y que recurrentemente
el gobierno anterior se negó a dar. Por
que el gobierno de Peña Nieto quería
una visita con limitaciones al marco

de actuación del comité. Conforme a
la convención de la ONU en materia de
desapariciones forzadas, dicho comité
es el responsable de vigilar y garanti
zar que los países cumplan con las obli
gaciones que les impone la convención,
sobre todo vigilar que se proteja y se ga
rantice el acceso a la justicia de las víc
timas y de sus familiares y así el país de
que se trate debe ofrecer las facilidades
necesarias para su desarrollo.
A estas alturas, es insostenible

que el estado mexicano se niegue a
una visita para que se exponga la gra
vedad de la situación de desaparicio
nes en ei país.
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S00 Vños de

resistencia indígena
EL TRABAJO QUE SE HACE PARA
FESTEJAR ES UN ESFUERZO DIGNO

Con motivo de los 500 años de la caída

de la gran Tenochtitlan se lian realizado
innumerables actos en el Zócalo capita
lino; el que más ha llamado la atención es
la maqueta del templo mayor, quien sin
dudamuestra la grandeza de una cultura
que fue vencida por mejores armas, más
nunca por el nivel cultural que desarro
llaron los pueblos prehispánicos.

Un hecho poco frecuente fue también
que, con motivo de los 500 años, el juego
de pelota, tan reconocido en el pasado,
mismo que se presentó en una cancha de
madera, donde se supone seencontraban
a la llegada de los españoles.
El juego de pelota de características

especiales, además de ser un evento de
portivo, tiene una simbolización por la
cual se analiza el ir y venir de los astros,
de tal suerte que el equilibrio de las es
trellas, constituye una parte fundamen
tal para la prosperidad del pueblo.

Debido aeste juego, encontramos una
intensa similitud con la filosofía hindú.

En efecto los eclipses y cosmos son mo
tivo de análisis, sobre sus efectos en la
tierra; inclusive entre los astros se pre
senta una especie de lucha, en donde uno
de ellos saíe triunfador y el mensaje es
que el universo está conformado por un
equilibrio, pero al mismo tiempo es una
dualidad: el bien y el mal están presentes,
el triunfo de uno de ellos es la mayor pre
ocupación de los espectadores, si triunfa
el mal, se esperarán calamidades v por el
contrario, si gana el bien, traerá buena
venturas, mejores cosechas y paz.

El trabajo que se hace para festejar los
500 años, es un esfuerzo digno de reco
nocimiento.
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Abaseai le hace

honor al apellido
MAESTRO, CORRAL DEJARÁ UNA DEUDA MA
YOR QUE LA DE CÉSAR DUARTE
Sólo falta que le aparezcan inmuebles, ranchos, ca
bezas de ganado y caballos pura sangre como los que
acumuló ELPorky Menor,
Senadores pañis tas recibieron a Santiago

Abase al, de Vox, y firmaron la Carta Madrid.
Hasta Calderón los criticó, y vergüenza debería dar
les intimar can ese neofranquistaque le hace honor
a su apellido: ABasca1 (sus ideas provocan vómito),
y más, suscribir un documento fascista. Esperemos
que en España nunca triunfe ese partido neonazi.
Alito Moreno dijo que el l'RI será una fir

me oposición ante un gobierno "ausente y
extraviado".

Lo dice un partido extraviado que estacada vez
más ausente del candelera político por su histó
rica corrupción, y que se tambalea desde el 6 de
junio con fuertes convulsiones, como si estuvie
ra estirando ía pata.
El PR1 comenzó una campaña en Internet

contra Morena con el eslogan "Está vencido".
Sí el tricolor no se levanta en 2022, su lema para
2024 será "Está desaparecido".
Ancira se niega a firmar el fideicomiso repa

ratorio por los daños que le causó a Pemex.
Sí no cumple, cárcel y que no salga hasta que pague
la mitad de los 219 mdd: basta de confiar en un ham

pón . ¿Quién se cree ese vivales para desafiar a la 4T,
si ya no lo cobijan gobiernos corruptos?
Víctor Flores citó que los ferrocarrileros "es

tán listas para participar sobre las nuevas vías
que impulsarán el desarrollo de la nación".
Pero que sea sin dejarlo conducir la máquina,
porque el gremio y el país ya no lo quieren ni de
"garrotero".

Fecha: 04/09/2021

Página: 6

Area cm2: 126

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo Camacho "El Gurú de la Barranca"

Eduardo Camcho

Costo: 6,872

Página 74 de 85



Es sábado queridas y queridos lectores, como saben
este tundemáquinas se reunirá con las y los amigos
alzando las copas de cristal de baccarat rellenas
de "Xtabenlun" (licor yucateco a base de miel de
abeja), para brindar por ustedes y aprovechar la gira
en Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo
del Presidenk Andrés Manuel López Obrador
quien seguramente, estará "feliz, feliz" porque se
alcanzaron 310 preseas en los Juegos Paralímpicos y
logramos el segundo lugar de Latinoamérica.
Sin sumar, el peso de encima que le quitó la

llegada de Adán Augusto López Hernández a
Gobernación, quien, está claro, arribó a tender
puentes (aprovechó su experiencia con los ríos
tabasqueños), pues un detalle que no se apreció
en la mañanera del viernes, fue que la Jefa
Claudia Sheinbaum le pidió prestado dinero al
tabasqueño, para participar en la colecta nacional
de la Cruz Roja dos presidenciables que por lo
visto se llevarán bien.

Y ni qué decir de la mancuerna que se prevé con
María Estela Ríos la nueva Consejera Jurídica de
la Presidencia, eslá claro que el oriundo de la tierra
del cacao llegó a sumar al Gobierno federal y no a
obstaculizar.

Por su parle, aseguran los confidentes de este
tecleador, quien también estará de guateque, son las
y los amigos del abogado egresado del ITAM, Reyes
Rodríguez Mondragón al ser nombrado Presidente
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación, antigua posición del "Magistrado Billetes",
José Luis Vargas.
No obstante, habrá que recordarle al jurista que

no celebre tanto, pues una de las tareas pendientes
del anliguo Notario tabasqueño, López Hernández,
es la reforma a todo el órgano electoral.
La incógnita yace si éste entenderá por las buenas

o querrá conocer al tabasqueño, por las malas.
PGSTIT Quien seguramente estará celebrando
la not icia de la Jefa Claudia Sheinbaum ante

la reapertura de los antros y bares al 50% de su
capacidad, será el expresidente Felipe Calderón,
por aquello que comentaba Carmen Aristegui
sobre su gusto por el "chupe".
¿Lo anterior tendrá algo que ver con su tuit dirigido a
Markito Cortés'?
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